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Lula defende voto secreto 
de ministros do STF

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
defendeu, na terça-feira (5), que os vo-
tos dos ministros do Supremo Tribunal 
Federal (STF) não sejam divulgados à 
população, para evitar “animosidades”. 
Durante o programa semanal Conversa 
com o Presidente, transmitido pelo Ca-
nal Gov, Lula afirmou que é preciso res-
peitar as instituições e que “não cabe 
ao presidente da República gostar ou 
não de uma decisão da Suprema Corte”.  
“Por que cada um que perde fica em-
burrado, cada um que ganha fica feliz. 
Então, pra gente não criar animosida-
de, eu acho que era preciso começar a 
pensar se não é o jeito da gente mudar 
o que está acontecendo no Brasil. Por 
que do jeito que vai, daqui a pouco o 
ministro da Suprema Corte não pode 
mais sair na rua, não pode mais passear 
com a sua família, porque tem um cara 
que não gostou de uma decisão dele”, 
acrescentou o presidente.

Governo cria 
programa para 

que políticas 
públicas cheguem 

aos idosos

Endividamento cai 
pelo 2º mês seguido, 
mas inadimplência 

preocupa

Candidato ao concurso 
da PM anulado no 

Rio de Janeiro pede 
indenização de R$ 2 

milhões
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É necessário US$ 1 bilhão para 
apoiar milhões de pessoas que 

fogem do conflito no Sudão, 
enquanto as necessidades 

disparam

Mundo Marilyn, por trás do espelho
O espetáculo “Marilyn, por trás do espelho”, solo 
da atriz Anna Sant Ána, tem direção de Ana Isabel 
Augusto, encenadora portuguesa com mais de 25 
anos de experiência, diretora-fundadora do grupo 
de teatro do ISCTE-IUL, de Lisboa, em atividade há 
mais de 20 anos. Ana Isabel veio ao Brasil especial-
mente para dirigir a montagem. Página 09

Lula diz que vai 
demarcar novas terras 

indígenas e áreas de 
proteção ambiental
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Deputados querem 
proibir casamento 

entre pessoas 
do mesmo sexo, 

contrariando STF

Variante Éris 
gera alertas para 
uso de máscara 
e ampliação da 

cobertura vacinal 
de Covid-19
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...Acho que o 
cara tem que 
votar e ninguém 
precisa saber, 
votou a maioria, 
cinco a quatro, 
seis a quatro, 
três a dois, não 
precisa ninguém 
saber”, disse o 
Presidente Lula.

Na França, Thiago Pampolha busca novas 
ideias e projetos para a despoluição de 

rios, lagoas e baías do RJ
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Prefeitura do Rio dá início 
às obras do Parque Piedade 
no antigo campus da 
Universidade Gama Filho
A Prefeitura do Rio deu início, ontem (5/9), às 
obras do Parque Piedade, na Zona Norte da ci-
dade. O equipamento ocupará a área do antigo 
campus da Universidade Gama Filho, abando-
nado após a falência da instituição em 2014.
O Parque Piedade será erguido em uma área 
de aproximadamente 18 mil metros quadra-
dos. Os investimentos da Prefeitura do Rio 
com a obra são de cerca de R$ 58 milhões, e 
o prazo para a conclusão das obras é de 15 
meses. A desapropriação dos prédios foi cal-
culada em R$ 47 milhões, que estão sendo 
depositados em juízo. Página 04Página 04

SELEÇÃO BRASILEIRA 
Datas, horários e onde assis-
tir aos jogos das Eliminatórias

Thiago Pampolha trocou experiências com diretores da 
SIAAP, maior empresa pública de saneamento de Paris



Matheus Guimarães
ESTUDAR ATÉ PASSAR!

Certamente, um dos 
maiores desafios dos 
concurseiros é fazer 
redação! O exame 

discursivo pode vir em uma 
etapa exclusiva ou acompan-
hado das demais disciplinas, 
desse modo, tornando-se 
uma nova disciplina a ser es-
tudada. Em alguns editais a 
prova discursiva é de caráter 
eliminatório, ou seja, uma 
nota abaixo da média te re-
prova no concurso. Por isso, 
é fundamental incluir na sua 
preparação o momento de 
treinar redação! Siga as in-
struções abaixo e melhore 
rapidamente sua habilidade 
de escrever boas redações, 
adequando-se às exigências 
da sua banca examinadora:

1) CALIGRAFIA

A caligrafia te ensina a es-
crever letras bonitas e el-
egantes, mas não precis-
ará chegar a esse ponto! 
Porém, ter uma escrita níti-
da, com uma letra legível é 
necessário. Lembre-se que 
o corretor da sua banca é 
um ser humano, não um 
computador. Logo, chegará 
um momento, após várias 
redações corrigidas, em que 
ele(a) estará cansado(a). 
Acredite, não será feito mui-
to esforço para entender sua 
letra. Em casos de letras in-

decifráveis, o concurseiro 
será penalizado! Capriche 
na sua letra! Faça o sufi-
ciente para que sua folha de 
redação fique limpa e tenha 
um texto legível! Use uma 
caneta adequada, como a 
Bic, por exemplo.

2) PONTUAÇÃO E ACENTU-
AÇÃO

Sendo critério em todas as 
redações de concurso públi-
co, as regras de pontuação 
e acentuação devem ser sua 
prioridade. Seu estudo de 
gramática da língua portu-
guesa deve te ajudar a de-
senvolver redações dentro 
dos critérios de correção das 
bancas. Portanto, direcione, 
em seu planejamento de es-
tudos, revisões periódicas 
para pontuação e acentuação. 
Além de estar presente den-
tro do conteúdo abordado em 
Português, ajudará na con-
strução de redações no pa-
drão da banca. Saiba que um 
erro ou outro não prejudica 
sua redação, mas constantes 
erros ou até mesmo os mes-
mos erros repetidas vezes irá 
descontar alguns pontos.

3) TREINE MUITO

A prática leva à melho-
ria! Treinar redações trará 
benefícios importantes na 

hora da prova: agilidade para 
desenvolver os argumentos, 
velocidade na escrita, con-
trole de tempo, etc. Não se 
trata apenas de escrever 
corretamente, é preciso es-
crever corretamente e no 
menor tempo possível. Não 
se esqueça, você tem a pro-
va objetiva para respond-
er. Portanto, treine muito! 
Tenha em mãos um papel 
como rascunho para que 
possa esboçar suas ideias, 
pontos de vista, argumentos 
e achismos sobre o tema. Es-
creva tudo aquilo que possa 
ser útil para a sua redação. 
Após isso, comece seu texto 
e, ao finalizá-lo, leia atenta-
mente e analise os possíveis 
erros que cometeu. Corri-
ja o seu rascunho e passe a 
limpo para a folha oficial de 
redação. Vale ressaltar que 
o seu treino deve ser nos 
moldes da sua banca exam-
inadora. Logo, se a sua ban-
ca cobra proposta de inter-
venção no seu texto, treine 
desenvolvendo proposta de 
intervenção. Treine no pa-
drão da sua banca!

OBS: Evite frases muito longas 
e palavras rebuscadas. O mais 
importante é o texto com 
parágrafos bem conectados 
e dentro do padrão da banca.

ESTUDAR ATÉ PASSAR!

A REDAÇÃO PADRÃO!A REDAÇÃO PADRÃO!

A Parada LGBTQIA+ do Rio de Janei-
ro, realizada desde 1995 na Praia 
de Copacabana, foi marcada para 
19 de novembro, segundo anún-
cio oficial divulgado nesta semana 
pelo Grupo Arco-Íris de Cidadania 
LGBTI+, organizador do ato.   
Programação divulgada no ano 
passado chegou a prever a ma-
nifestação deste ano para 24 de 
setembro, mas a nova data foi 

anunciada em um comunicado que 
destaca que os organizadores ain-
da buscam mobilizar patrocinado-
res para a realização do evento.
O Grupo Arco-Íris afirma que já está 
acertado o patrocínio da Prefeitura 
do Rio de Janeiro, por meio da Coor-
denadoria de Diversidade Sexual, e 
acrescenta que ainda busca apoio do 
setor privado, dos governos estadual 
e federal.

Parada LGBTQIA+ do Rio será em 19 de novembro

Indústria continua sendo afetada por 
perda de tração da economia global 

e juros elevados, ressalta Firjan

Co n s i d e r a n d o 
os resultados 
da produção 
industrial di-
vulgados nesta 
terça-feira, dia 

5, pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), a Firjan ressalta que 
a indústria continua sendo 
bastante afetada pela perda 
de tração da economia glo-
bal e pelos juros elevados, 
que impactam as decisões 
de investimento e de consu-
mo. Os dados apontam que 
em julho a produção da in-
dústria brasileira teve queda 
de 0,6% na comparação com 
o mês de junho, na série 
com ajuste sazonal. Essa re-

tração resultou em acúmulo 
de -0,4% de janeiro a julho.
Cabe destacar ainda que 
apenas oito ramos industriais 
mostraram crescimento no 
ano, enquanto 17 assinala-
ram queda. Esse quadro tem 
sido influenciado, principal-
mente, pelo desempenho 
negativo de atividades rela-
cionadas à indústria de trans-
formação. Diante de um ce-
nário desafiador, a indústria 
extrativa, que acumula alta 
de 6,0% no ano, tem desem-
penhado papel fundamental 
ao evitar uma retração mais 
acentuada do setor.
Desde março de 2021, a in-
dústria nacional opera abai-
xo dos níveis pré-pandemia. 

Apesar disso, os índices de 
confiança dos industriais vêm 
demonstrando melhorias 
nos últimos meses. A pers-
pectiva mais favorável está 
relacionada à queda nos pre-
ços e à expectativa de conti-
nuidade do ciclo de corte de 
juros. Nesse sentido, com o 
objetivo de manter um am-
biente propício para o de-
senvolvimento de negócios, 
a Firjan ressalta a importân-
cia do comprometimento do 
governo com as metas fiscais 
estabelecidas. Apenas des-
sa forma o setor produtivo 
conseguirá encarar o futuro 
com otimismo, gerando cres-
cimento econômico, com a 
criação de emprego e renda.

Eder Rodrigues
Educação e História

ERA UM GAROTO QUE COMO EU AMAVA LER 
GIBIS... E LIVROS!

Foi nas revistinhas de 
histórias em quadri-
nhos que aprendi a 
ler e a chegar aos li-

vros, aí, por volta dos qua-
tro anos de idade – encan-
tamento que me envolve 
até hoje!...
Numa época (década de 
1950) em que violenta re-
pressão de pais, educado-
res e intelectuais se abatia 
sobre os gibis, tive a felici-
dade de ser abastecido de-
les por um Papai surpreen-
dentemente liberal nisso.
Percebeu o não muito le-
trado João Barbeiro a ma-
ravilhosa evolução de seu 
filho para as fontes escritas 

de conhecimento, procu-
rando garantir-lhe os gibis, 
como forma da preparação 
de “grandioso” futuro para 
seu piá.
E acertou em cheio! Obri-
gado, quadrinhos! Obriga-
do, Papai: Essa “grandeza” 
revelou-se, para mim, no 
amor aos livros(e às revis-
tinhas, claro!), que não me 
deram riquezas materiais, 
mas esta vida de que me 
envaideço!
Dispenso-me de tentar 
mostrar a importância de 
ler quadrinhos, pois fiz com 
meu infante o que meu pai 
fez comigo – a mesma he-
rança já garantida a meu 

netinho pelo meu queridís-
simo filho.
O quadrinista brasileiro 
contemporâneo Laerte 
Coutinho desenhou uma 
obra prima, publicada na 
Folha de São Paulo, em três 
quadrinhos, que mostra 
toda a magia e importância 
das HQs. Ei-la:
Alguém explica o que é 
quadrinho e o que é poesia, 
riscando o chão, com uma 
varinha, até o segundo dos 
três quadros, e dizendo, no 
fim: “Até aqui, é quadrinho! 
Daqui em diante, é POE-
SIA!...” Justamente!

ederrodrigues@uol.com.br

O Ministério dos Direitos 
Humanos e Cidadania 
criou o Programa Enve-
lhecer nos Territórios, 

com o objetivo de tornar as políticas 
públicas para a pessoa idosa mais 
efetivas nos locais onde essa popu-
lação vive. A medida foi instituída 
por meio de portaria publicada on-
tem (5), no Diário Oficial da União.  

Na cerimônia de assinatura da porta-
ria, o ministro dos Direitos Humanos 
e Cidadania, Sílvio Almeida, destacou 
a importância de não apenas conso-
lidar as políticas públicas, mas tam-
bém de fortalecê-las. “Defendo a 
capilarização das políticas de direitos 
humanos para que elas não ocorram 
apenas em Brasília, mas em contato 
direto com os estados, o Distrito Fe-
deral e os municípios”, disse.
De acordo com a Pesquisa Na-

cional por Amostra de Domicílios 
Contínua (PNAD Contínua), divul-
gada pelo IBGE em 2022, a parcela 
da população acima dos 60 anos 
de idade passou de 11,3% para 
14,7% em 10 anos. Os locais onde 
essa população vive, associados 
aos indicadores de privação so-
cioeconômica e de desigualdade 
social, servirão de parâmetro para 
a escolha dos municípios onde o 
programa chegará primeiro.

As ações do Programa Envelhecer 
nos Territórios buscarão qualificar 
e equipar órgãos estaduais, dis-
trital e municipais para tornar as 
políticas de direitos humanos vol-
tadas à pessoa idosa mais efetivas. 
Também estão previstas a identi-
ficação, articulação e capacitação 
de agentes locais para fortalecer 
a participação social na forma de 
conselhos que busquem soluções 
para as violações de direitos hu-

manos de pessoas idosas.
Agentes
As capacitações serão viabilizadas 
por meio articulação com a ges-
tão pública local, as instituições 
federais de Ensino Superior (IFES) 
e os conselhos municipais e esta-
duais de Direitos das Pessoas Ido-
sas. O programa também prevê 
que sejam baseadas na educação 
popular e interprofissional, com 
duração de no mínimo 40 horas 

teóricas presenciais e 80 horas 
mensais práticas, nos territórios 
onde vivem as pessoas idosas.
Depois de capacitados, os agen-
tes locais atuarão por 12 meses 
como articuladores de conselhos 
e órgãos gestores das políticas de 
direitos humanos. Eles também 
acompanharão o alcance das po-
líticas aos grupos de pessoas ido-
sas, na proporção de 150 a 200 
pessoas, para cada agente local.

Governo cria programa para que políticas públicas cheguem aos idosos
Por Fabíola Sinimbú
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Na França, Thiago Pampolha busca 
novas ideias e projetos para a 

despoluição de rios, lagoas e baías do RJ

A Prefeitura de Maricá, 
por meio da Secreta-
ria de Políticas para 
Terceira Idade em 

parceria com a Secretaria de 
Educação, promoveu a primeira 
aula na segunda-feira (04/09) 
na unidade Centro da Casa da 
Terceira Idade, no Centro. O 
novo programa Educação para 
Jovens, Adultos e Idosos (EJAI) 
reuniu 20 alunos do supletivo I 
(equivalente ao fundamental I), 
que participaram com alegria 
da aula inaugural regida pelo 
professor Matheus Silva.
O café da manhã serviu para ter 
o conhecimento da vida de cada 
aluno, falar sobre o que cada 
aluno pode esperar da escola 
e distribuir uniforme e mochila 
da rede municipal de ensino. A 
partir desta terça-feira (05/09) 
as aulas serão de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 12h.
“Todo dia vocês terão um lan-
che especial como esse para os 
nossos alunos. Aqui queremos o 
melhor para eles”, falou o secre-
tário de Políticas para a Terceira 
Idade, Ademilton Diniz (Tatai).
A aluna Marlene Rodrigues, de 
69 anos, moradora de Bam-
buí, disse que voltar a estudar 
é mais uma conquista em sua 
vida. “Um sentimento de potên-
cia e gratidão por mais um be-
nefício que a Prefeitura da Ma-
ricá, através da Casa da Terceira 
Idade, oferece ao idoso”, disse a 
idosa. Com o mesmo sentimen-
to, Olga da Silva Maia, de 78 
anos, moradora do Flamengo, 
disse que será uma oportunida-
de única.
“É uma grande oportunidade 
voltar a estudar, pois parei na 
2ª série primária, pois tive que 
trabalhar para ajudar minha 
família. Tenho quatro filhos e 
dezesseis netos, todos adultos. 
É maravilhoso, mesmo com a 
minha idade, poder estar de 
volta. Vou me empenhar e fazer 
o melhor. Só Maricá tem dessas 
coisas!”, comentou.

Inscrição no EJAI

A diretora da escola Milton Fe-

lipe Diniz, professora Camilla 
Fernandes, de 43 anos, adiantou 
que já tem 30 alunos, mas as 
inscrições estão abertas. “Ainda 
há vagas e tempo pra inscre-
ver-se. Na quarta-feira (06/09), 
estaremos inaugurando o EJAI 
na unidade Itaipuaçu, da Casa 
da Terceira Idade (Rua General 
Emir, antiga Rua 10). A unidade 
Centro, fica à Rua Clímaco Perei-
ra, 269.
Os interessados deverão levar 
toda a documentação exigida 
para efetuar a matrícula: cer-
tidão de nascimento ou identi-
dade – RG (original e cópia); ca-
dastro de pessoa física do aluno 
– CPF (original e cópia); especifi-
cação oficial do tipo sanguíneo 
do aluno (original); e histórico 
escolar ou declaração provisó-
ria de escolaridade (original).

Sobre a Secretaria da 
Terceira Idade

A Secretaria de Políticas para a 
Terceira Idade tem o objetivo 
de assegurar os direitos sociais 
aos idosos que moram na cida-
de de Maricá. A pasta coloca à 
disposição quatro casas e oito 
núcleos que ofertam ações de 
inclusão, como as atividades de 
oficina, terapias, passeios e bai-
les. Além disso, oferece oficinas 
de dança cigana, alongamento, 
ginástica, zumba, hidromassa-
gem, yoga, fuxico, entre outras.
Os cursos gratuitos são voltados 
para pessoas a partir dos 50 anos 
e as matrículas podem ser feitas 
na sede da Secretaria na Rua 
Clímaco Pereira, 269, Centro de 
Maricá, de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 17h. As atividades 
acontecem nos polos do Centro, 
Itaipuaçu, Guaratiba, Bambuí, 
Ponta Negra e Santa Paula.
Mais informações sobre as ofi-
cinas e atividades da Secretaria 
podem ser obtidas pelo número 
(21) 99570-6685. Os candidatos 
deverão apresentar, no ato da 
inscrição, cópias de identidade, 
CPF, atestado médico original e 
cópia (somente para atividade 
física), uma foto 3×4 e compro-
vante de residência.

Por  Quintino Gomes 
Freire

Com o objetivo 
de desenvol-
ver e imple-
mentar novos 
projetos para 
despoluir rios, 

lagoas e baías fluminenses, 
o vice-governador e secre-
tário do Ambiente, Thiago 
Pampolha, se reuniu com 
diretores da SIAAP, maior 
empresa pública de sanea-
mento de Paris, e conheceu 
o programa de despoluição 
do Rio Sena. Durante visita 
à unidade de tratamento da 
empresa, nesta terça-feira 
(05/09), na França, foram 
discutidas ações e técnicas 
de monitoramento que po-
dem ser aplicadas no estado 
do Rio de Janeiro. O vice-go-
vernador também detalhou 
algumas medidas que já têm 
garantido a despoluição da 
Baía de Guanabara e das La-
goas de Jacarepaguá.
“Trocamos importantes in-
formações sobre esgotamen-
to sanitário e limpeza urbana. 
A SIAAP usa métodos efica-
zes como a desinfecção de 

efluentes com ácido perfór-
mico, que é biodegradável, 
e radiação ultravioleta, que 
substitui o cloro, o ozônio 
e outros oxidantes. A nossa 
ideia é aprofundar as técni-
cas da instituição em outros 
encontros, no Rio de Janeiro” 
ressaltou Pampolha.
O vice-governador desta-
cou ainda os resultados da 
concessão dos serviços de 
saneamento, hoje exemplo 
para o Brasil. Dois anos após 
o projeto, as novas conces-
sionárias já investiram mais 
de R$ 1,5 bilhão e geraram 
mais de 10 mil empregos. Ao 
todo, já são mais de 300 mil 
pessoas com acesso à água 
encanada pela primeira vez
Este ano, importantes obras 
de saneamento foram entre-
gues pelo governo estadual, 
como o coletor tronco Man-
guinhos, que tem capacidade 
para captar 1.293 litros de 
esgoto por segundo, o equi-
valente a 44 piscinas olímpi-
cas por dia. Também foram 
concedidas licenças ambien-
tais para obras de implemen-
tação do Sistema Coletor 
de Tempo Seco, na Baía de 
Guanabara, e no Complexo 

Lagunar das Lagoas da Barra 
da Tijuca e de Jacarepaguá, 
promovidas pelas concessio-
nárias Águas dos Rio e Iguá, 
respectivamente.
“Os investimentos em sanea-
mento já têm dado resultados 
positivos. Historicamente po-
luídas, as praias do Flamengo, 
Botafogo e de Paquetá têm 
demonstrado consistência na 
balneabilidade positiva para 
banhistas: a diminuição da 
poluição chega a até 97%. É 
possível notar também o apa-
recimento de diversas novas 
espécies de animais, como 
cavalos-marinhos, em locais 
onde antigamente só se via 
lixo e esgoto “, exemplificou o 
vice-governador.
Segundo o presidente da 
SIAAP, François-Marie Didier, 
a companhia transporta e 
trata águas residuais de 9 mi-
lhões de pessoas em Paris e 
arredores, juntamente com 
águas pluviais e industriais.
“São operados mais de 440 
km de tubulações, seis es-
tações de tratamento e 12 
bacias de retenção de águas 
pluviais. Contribuímos para a 
melhoria da qualidade dos rios 
Sena e Marne, processando as 

águas residuais da área urbana 
da capital francesa “, afirmou 
François-Marie Didier.
Práticas para aperfeiçoar 
técnicas fluminenses
Para o presidente da Cedae, 
Aguinaldo Ballon, que tam-
bém participou da visita de 
campo à unidade de trata-
mento Valenton, a experiên-
cia da SIAAP e os métodos 

adotados pela França para 
captar, tratar e distribuir 
água podem servir de exem-
plo para o Rio de Janeiro.
“Conhecer as práticas de ou-
tras companhias é importan-
te, nos auxilia em projetos 
que já estamos implemen-
tando ou que estão sendo 
ainda elaborados. É uma 
contribuição que beneficia a 

todos: o Governo do Estado, 
que aperfeiçoa seu trabalho, 
e a sociedade, que tem aces-
so a um serviço de mais qua-
lidade “, disse Ballon.
O subsecretário de Comuni-
cação Social, Igor Marques, 
e subsecretário-executivo da 
Secretaria do Ambiente, José 
Ricardo, também estiveram 
na unidade de tratamento.

Thiago Pampolha trocou experiências com diretores da SIAAP, maior empresa pública de saneamento de Paris

Secretário de Saúde inaugura Centro de 
Referência Estadual de Saúde do Trabalhador

O trabalhador do 
estado do Rio de 
Janeiro ganhou, 
na segunda-feira 

(04/09), um espaço exclusivo 
de acolhimento a doenças re-
lacionadas à atividade profis-
sional, como lesão por esfor-
ço repetitivo (LER), problemas 
de saúde mental, tendinite, 
entre outras.  O Centro de 
Referência Estadual de Saúde 
do Trabalhador (CEREST) foi 
inaugurado pelo secretário de 
Estado de Saúde, Dr. Luizinho, 
no Centro do Rio, e garante 
encaminhamento à saúde de 
profissional público, privado, 
autônomo, informal e desem-
pregado.
A unidade funcionará de se-
gunda a sexta-feira, das 8h 
às 17h, na Rua Silva Jardim, 
nº 31, e conta com dois con-
sultórios, sala de reunião, 
coordenação e diretoria. O 
atendimento será feito pela 
equipe multiprofissional 
composta por médico, den-
tista, psicólogo, assistente 
social, enfermeiro e técnico 
em segurança do trabalho. 
Após a assistência, o pacien-
te será regulado pela Central 
Estadual de Regulação (CER) 
e sairá do CEREST com data, 
hora e local para tratamento 
na atenção primária à saúde.
“Esta entrega representa uma 

grande missão de construção 
de uma política pública em 
favor da saúde do trabalha-
dor. Estamos olhando de for-
ma eficiente para os nossos 
funcionários, principalmen-
te das UPAs e dos hospitais, 
por meio de uma integração 
constitucional entre os entes. 
Este equipamento é um avan-
ço extraordinário em prol da 
saúde física e psicológica de 
todo trabalhador”, destacou 
Dr. Luizinho.
A subsecretária de Vigilância 
e Atenção Primária à Saúde 
da SES-RJ, Claudia Mello, 
ressaltou que a inaugura-
ção do CEREST restabelece 

a coordenação da política 
de ação em favor do traba-
lhador do estado do Rio de 
Janeiro. “A unidade permiti-
rá o retorno da interlocução 
com os entes, fortalecendo 
a governança e a orientação 
ao trabalhador”, declarou.
O diretor estadual da Divi-
são de Saúde do Trabalha-
dor, Pablo de Mello, enfatiza 
que o Centro de Referência 
Estadual de Saúde do Tra-
balhador possui uma equipe 
especializada para acolher os 
trabalhadores. “O objetivo da 
unidade é encaminhar o pro-
fissional que sofre de doen-
ças ou agravos relacionados 

ao trabalho, ao tratamento. 
Aqui, ele será avaliado por 
nossa equipe multiprofis-
sional e sairá regulado para 
atendimento na rede de 
atenção básica para realizar 
seu tratamento”, explicou.
Também participaram da 
inauguração do CEREST, en-
tre outros, Luciene Aguiar, 
coordenadora geral de Vi-
gilância em Saúde do Tra-
balhador do Ministério da 
Saúde; Rosemary Mendes, 
superintendente de Gestão 
de Vigilância em Saúde do 
Estado; e a superintendente 
estadual de Atenção Primá-
ria à Saúde, Halene Armada.

Prefeitura de Maricá primeira 
aula do projeto Educação 

para Jovens, Adultos e Idosos

Iniciativa reuniu 20 alunos na Casa 
da Terceira Idade do Centro
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Prefeitura do Rio dá início às 
obras do Parque Piedade no antigo 

campus da Universidade Gama Filho

A Prefeitura do 
Rio deu início, 
ontem (5/9), 
às obras do 
Parque Pieda-
de, na Zona 

Norte da cidade. O equipa-
mento ocupará a área do an-
tigo campus da Universidade 
Gama Filho, abandonado 
após a falência da instituição 
em 2014. As intervenções 
começaram com a demoli-
ção de dois prédios do antigo 
Colégio Piedade, que ficavam 
dentro do terreno. O objetivo 
do poder público é levar mais 
oportunidades de lazer e cul-
tura para os moradores do 
bairro e revitalizar a região, 
gerando oportunidades de 
emprego e renda.
– Existe todo um lado senti-
mental da Gama Filho e o que 
ela representou para gera-
ções de cariocas e pessoas de 
fora do Rio que se formaram 
aqui. Infelizmente a universi-
dade deixou de existir e isso 
virou um ponto de degra-
dação, sacrificando a popu-
lação dessa região da Zona 
Norte. Então, optamos por 
um parque, algo que a po-
pulação possa frequentar. E 
o sistema Fecomércio vai ter 
uma unidade do Senac para 
esportes e educação. Vamos 

devolver a dignidade ao povo 
da Piedade e da Zona Norte. 
Importante que a população 
entenda que esse espaço 
é dela e que traga para si a 
responsabilidade de cuidar. 
O Parque Madureira é um 
grande exemplo, ele mudou 
a realidade daquela região da 
cidade – afirmou o prefeito 
Eduardo Paes.
O Parque Piedade será er-
guido em uma área de apro-
ximadamente 18 mil metros 
quadrados. Os investimentos 
da Prefeitura do Rio com a 
obra são de cerca de R$ 58 
milhões, e o prazo para a 
conclusão das obras é de 15 
meses. A desapropriação dos 
prédios foi calculada em R$ 
47 milhões, que estão sendo 
depositados em juízo.
O projeto da Secretaria Muni-
cipal de Infraestrutura prevê 
áreas de lazer e um centro 
cultural, esportivo e educa-
cional, em parceria com a 
Fecomércio RJ. Um espaço 
para feiras e eventos, com 
horta urbana, parcão, acade-
mia e campo de futebol serão 
construídos para os frequen-
tadores. Além disso, contará 
com pista de skate, parque 
infantil, uma área juvenil com 
aparelhos de ginástica e par-
que aquático com cachoeira 

artificial.
– Iniciamos hoje a demolição 
para a construção do parque. 
Nessa área em que estamos 
será constituído um campo 
de futebol. E não faremos 
somente o parque, vamos fa-
zer obras no entorno. Então, 
traremos melhorias para o 
bairro de Piedade como um 
todo – disse a secretária de 
Infraestrutura, Jessick Trairi.
O complexo terá como ins-
piração o Parque Madureira. 
Seu entorno também será 
requalificado, por meio de 
reurbanização, com obras 
de pavimentação, sinaliza-
ção, iluminação, paisagismo, 
rampa de acessibilidade na 
estação de Piedade pela Rua 
Goiás e ciclovia na Rua Ma-
noel Vitorino. A Rua da Ca-
pela, onde está localizada a 
Capela Nossa Senhora da Pie-
dade, tombada pelo Instituto 
Rio Patrimônio da Humani-
dade (IRPH) em 1996 por sua 
importância arquitetônica, 
histórica e cultural, também 
será contemplada com me-
lhorias de urbanização.
 – A gente vê o presente e o 
futuro repetindo o passado. 
A mesma coisa que aconte-
ceu com o Parque Madureira 
vai acontecer em Piedade. É 
a Prefeitura investindo para 

beneficiar a população da 
região com uma opção de la-
zer e diversão. Também para 
termos um lado educacional, 
com oferecimento de cursos 
na parceria com o Sesc e Se-
nac – declarou o subprefeito 
da Zona Norte, Diego Vaz.
Depois de a área do antigo 
campus da Gama Filho ficar 
abandonada por oito anos, a 
Prefeitura do Rio, em 2022, 
começou o processo de de-
sapropriação dos imóveis do 
terreno. Após conseguir a 
posse dos dois primeiros pré-
dios, deu início à retirada de 
imóveis menores da univer-
sidade, dando a partida para 
as obras e um novo estágio 
para esta região do subúrbio 
carioca.
Morador do bairro da Pieda-
de há sete anos, Nelson Bispo 
dos Santos, de 49 anos, já se 
imagina utilizando o parque.
– É uma obra que vai trazer 
benefícios para a população, 
especialmente pra crianças e 
idosos. Além disso, a obra vai 
trazer empregos, rendimen-
tos e capacitação. Piedade 
estava muito parada. Com a 
Gama Filho havia um movi-
mento muito grande. Gosto 
muito de morar em Piedade 
e o bairro estava precisando 
de uma novidade como essa.

Desde o último dia 1º 
de setembro, a emis-
são de Notas Fiscais 
de Serviço Eletrônicas 

(NFS-e) para Microempreen-
dedor Individual (MEI) não é 
mais realizada pelo município. 
A emissão, que podia ser feita 
através do site da Prefeitura de 
São Gonçalo, agora é realizada 
através do Novo Padrão Nacio-
nal, através da NFS-e Nacional, 
que visa uniformizar o modelo 
do documento fiscal e oferecer 
uma cesta de produtos tecno-
lógicos aos municípios, às em-
presas, ao cidadão e ao próprio 
emissor da NFS-e. A medida é 
realizada pela Receita Federal 
do Brasil, em parceria com o 
Sebrae. As demais empresas 
continuam tirando as notas fis-
cais pelo site da Prefeitura.
O passo a passo para a emis-
são da NFS-e pode ser confe-
rido através de uma cartilha 
disponibilizada pelo Serviço 

Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae) 
através do seguinte endereço 
eletrônico:
https://www.gov.br/nfse/pt-
-br/ebook-cadastramento-e-e-
missao-nfs-e-ago-2023.pdf
Através deste mesmo link, o 
contribuinte também pode 
fazer emissão da nota através 
de aplicativo, utilizando smar-
tphone.
Como segunda opção e de for-
ma mais dinâmica, o contribuin-
te pode realizar o passo a passo 
com instruções por vídeos ex-
plicativos através dos seguintes 
endereços eletrônicos:
Primeiro acesso e configura-
ções: https://www.youtube.
com/watch?v=jCf0QQ4n7xc
Emitir nota pelo APP NFS-E 
Mobile: https://www.youtube.
com/watch?v=Z152-eXvOMA
Emitir nota pelo Emissor Web: 
https://www.youtube.com/
watch?v=Oxf-l9-Mh1o

Municípios deixam 
de emitir Nota Fiscal 
Eletrônica para MEI

O Ministério Público 
do Estado do Rio de 
Janeiro denunciou à 
Justiça o ex-prefeito 

de Engenheiro Paulo de Frontin 
e atual assessor na Secretaria 
de Estado de Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação Jauldo de Souza 
Balthazar Ferreira pelos crimes 
de dispensa ilegal de licitação, 
superfaturamento de contrato 
público, desvio de combustível, 
coação no curso do processo e 
associação criminosa.
Outras seis pessoas também 
foram denunciadas. Segundo o 
MP, que fez a denúncia através 
do Grupo de Atuação Especia-
lizada de Combate ao Crime 
Organizado (GAECO/MPRJ), 
os fatos ocorreram durante o 
mandato de Jauldo, entre os 
anos de 2017 e 2020.
O Juízo da Vara Única da Comar-
ca de Paulo de Frontin recebeu 
a denúncia e deferiu o pedido 
do GAECO/MPRJ de suspensão 
do exercício da função pública 
de Jauldo que, atualmente, ocu-
pa o cargo de assessor na Secre-
taria de Estado de Ciência, Tec-
nologia e Inovação.
Em julho de 2020 o MPRJ defla-
grou a operação Pharus (farol, 
em latim) para cumprir man-
dados de busca e apreensão 
contra a organização crimino-
sa. Um dos alvos da operação 

foi o então prefeito Jauldo de 
Souza Balthazar Ferreira, que 
já era réu em ação civil públi-
ca ajuizada pela Promotoria de 
Justiça de Tutela Coletiva de 
Vassouras relacionada aos fa-
tos agora denunciados.
Além do ex-prefeito Jauldo 
de Souza Balthazar Ferreira, 
também foram denunciados 
os proprietários do posto de 
gasolina, servidores públicos 
que participaram do esquema 
criminoso e particulares que 
se beneficiaram do desvio de 
combustível.
Na época da operação, a Pre-
feitura da Paulo de Frontin di-
vulgou a seguinte nota:
"Sobre a operação do Ministé-
rio Público que ocorreu hoje no 
município de Engenheiro Paulo 
de Frontin, a Prefeitura Munici-
pal esclarece que absolutamen-
te nada foi encontrado na casa 
do prefeito, que os documentos 
apreendidos na sede da pre-
feitura já tinham sido juntados 
ao processo judicial de número 
000051367.2028.8.19.0022 há 
mais de dois anos. Portanto, a 
operação foi totalmente des-
necessária, uma vez que todas 
as informações já tinham sido 
prestadas anteriormente. Res-
saltando ainda que nenhuma 
irregularidade foi cometida na 
contratação.“

MPRJ denuncia ex-prefeito 
de Engenheiro Paulo de 

Frontin por crimes contra 
a administração pública

Niterói fica na 5º em premiação 
nacional de Cidades Inteligentes
Niterói conquistou 

o 5º lugar geral e o 
primeiro na catego-
ria Governança no 

ranking do prêmio Connect 
Smart Cities 2023, divulgado 
nesta segunda-feira, em São 
Paulo. O município também 
ficou no primeiro lugar entre 
as cidades que têm de 100 mil 
a 500 mil habitantes. O Cida-
des Inteligentes, Humanas e 
Conectadas é um evento na-
cional de negócios e conexões 
de cidades inteligentes e mo-
bilidade urbana do Brasil, rea-
lizado desde 2015.
Ao longo dos anos, a Prefeitu-
ra de Niterói vem aprimoran-
do o trabalho desenvolvido na 
cidade, resultando que vem 
se refletindo nos rankings. Na 
primeira edição do Connect 
Smart Cities, em 2015, a ci-
dade ocupava a 17º posição 
geral. Em 2020, o município 
já alcançava a 11º posição e, 
neste ano, chegou ao 5º lu-
gar. O prefeito de Niterói, Axel 
Grael, destaca que a premia-
ção comprova o bom trabalho 
desenvolvido na cidade nos 
últimos anos.
“Uma cidade inteligente é 
aquela que utiliza as ferra-
mentas tecnológicas em be-
nefício de seus cidadãos, seja 
para inclusão social, sustenta-
bilidade, avanços na qualida-
de de serviços, soluções urba-
nísticas, geração de empregos 

ou novos negócios. Desde 
2013, Niterói orienta as po-
líticas públicas para alcançar 
metas. O quinto lugar nacio-
nal é um reconhecimento às 
práticas voltadas ao governo 
mais digital, inteligente e in-
clusivo”, pontua Axel.
Além da premiação, a Pre-
feitura de Niterói estará pre-
sente em outras atividades 
durante o evento. A secretária 
de Planejamento, Orçamento 
e Modernização da Gestão 
(Seplag), Ellen Benedetti, par-
ticipa do Fórum Inova Cida-
des, enquanto a equipe da Se-
plag apresenta a Estratégia do 
Governo Digital. Além disso, a 
experiência de Niterói com o 
Colab será apresentada por 
Fernando Stern, Coordenador 
de Comunicação Digital e Re-
lacionamento com o Cidadão. 
Também participa do evento 
o Subsecretário da Secretaria 
de Ciência, Tecnologia e Ino-
vação, Mateus Quintão.
“Niterói tem avançado bas-
tante em políticas públicas 
fundamentais para a qualida-
de de vida da população, ins-
tituindo grandes marcos nor-
mativos para uma gestão cada 
vez mais eficiente. Iniciativas 
como a Estratégia de Gover-
no Digital, a instituição de um 
Sistema de Avaliação e Gestão 
da Informação e a Política de 
Atendimento ao Cidadão são 
exemplos importantes para 

a governança de uma cida-
de inteligente e contribuem 
para a melhoria dos diversos 
indicadores mapeados pelo 
ranking. Desde 2013, estamos 
trabalhando no planejamento 
e na modernização da gestão 
e ficamos muito felizes com 
resultados como esse”, afirma 
a secretária de Planejamento, 
Orçamento e Modernização 
da Gestão, Ellen Benedetti.
Niterói avança rumo a um 
Centro de Inovação relativo 
aos cinco eixos prioritários 
(Saúde, TIC, Economia do Mar, 
Economia Criativa e Energias 
Renováveis e Descarboniza-
ção) junto a um Polo de Eco-
nomia Criativa. Desta forma, 
grandes e pequenas empre-
sas, corpo acadêmico, de-
mais profissionais, terão um 
ambiente propício a troca de 
conhecimento e desenvolvi-
mento de produtos, serviços e 
novos negócios.
Niterói no Ranking
Niterói subiu doze posições 
desde o início da premiação, 
saindo de 17º para o 5º lugar. 
Os resultados também estão 
ligados aos índices de Nite-
rói como saneamento básico 
(100% de tratamento e abas-
tecimento de água, cobertura 
de 95,55% no atendimento e 
100% no tratamento de esgo-
to).
Outras iniciativas também 
fazem parte do sucesso da ci-

dade no Smart Cities, como o 
Plano Estratégico Niterói Que 
Queremos 2013-2033 que in-
clui o SiGeo, COLAB, Centro 
Integrado de Segurança Públi-
ca (Cisp), o Centro de Controle 
e Operação (CCO), o lança-
mento do Portal de Serviços e 
o Processo Eletrônico.
A Moeda Social Arariboia, lan-
çada em 2021 e recentemente 
ampliada, é outro fator que 
alavanca Niterói. Atendendo, 
atualmente, cerca de 90 mil 
pessoas, o programa de trans-
ferência de renda já injetou 
mais de R$ 183 milhões na 
economia da cidade, auxilian-
do a população em maior vul-
nerabilidade social e também 
comércios periféricos.
Ao lado de Economia do Mar, 
o setor de serviços de Cida-
de Inteligente é a área que 
apresenta grande potencial 
indutor de desenvolvimento 
econômico e tecnológico para 
a cidade. Em fevereiro deste 
ano, a Prefeitura lançou o Pla-
no Municipal de Cidade Inteli-
gente, Humana e Sustentável, 
elaborado pela Secretaria de 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção, que será um instrumento 
de diretrizes estratégicas ge-
rais, princípios e visões para 
ações de desenvolvimento 
econômico, social e ambien-
tal, do município.
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Candidato ao concurso da PM 
anulado no Rio de Janeiro pede 

indenização de R$ 2 milhões

Homem grita frase de Hitler no US Open, 
jogador alemão protesta e nazista é expulso

Primeira fase do concurso para entrar na PM foi anulada

Defensoria compara 
polícia de Tarcísio a 

Esquadrão da Morte e pede 
uso obrigatório de câmeras

Um candidato 
ao concurso 
da PM que 
foi anulado, 
no Rio de Ja-
neiro, está 

buscando uma indenização 
na Justiça avaliada em R$ 2 
milhões, por danos morais. 
Cerca de 20 candidatos fo-
ram presos durante a reali-
zação do exame com man-
dados de prisão em aberto 
por crimes como fraude, de-
serção das Forças Armadas, 
receptação e roubo.

Após diversas denúncias de 
fraude, Victor Hugo Ferreira 
de Souza, que prestou o con-
curso, resolveu tomar medidas 
judiciais em relação ao caso. 
Ele alegou irregularidades no 
processo seletivo, que inclui a 
realização de consultas à inter-
net durante a prova e ausência 
de questões sobre conteúdos 
que estariam no edital.
"Nosso cliente investiu tem-
po e recursos para se prepa-
rar para esse concurso. Ele 
acreditava que o processo 
seria conduzido de maneira 

ética e justa”, afirmou o ad-
vogado de Victor, Anselmo 
Ferreira Costa Melo.
O governador Cláudio Castro 
se manifestou em relação a 
anulação da primeira fase do 
exame. “Contratamos uma 
empresa para realizar um con-
curso e o que vimos no último 
fim de semana é inadmissível. 
Diante do que foi amplamen-
te mostrado nas redes sociais, 
e em respeito aos candidatos 
que agiram corretamente, 
não me resta alternativa que 
não seja cancelar a prova ob-

jetiva", declarou Castro.
Durante a prova, a Polícia 
Militar ainda realizou a ope-
ração “Aqui Não” e prendeu 
pessoas com mandados de 
prisão em aberto. Um ex-
-cabo da PM, que foi expul-
so em 2016 por suspeita de 
uma tentativa de homicídio, 
foi detido em flagrante.
O R7 procurou a PM para 
falar sobre o pedido de in-
denização e a anulação do 
concurso, mas não obteve 
resposta até o fechamento 
desta matéria.

A Defensoria Públi-
ca de São Paulo e 
a organização da 
sociedade civil 

Conectas Direitos Huma-
nos entraram na terça (5) 
com uma ação civil pública 
em que comparam a ope-
ração Escudo ao Esqua-
drão da Morte. E pedem 
que o governo de Tarcísio 
de Freitas (Republicanos) 
seja obrigado a instalar 
câmeras no uniforme dos 
policiais envolvidos. A 
ofensiva foi deflagrada na 
Baixada Santista, princi-
palmente no Guarujá, em 
27 de julho para vingar a 
morte do soldado da Rota 
Patrick Bastos Reis.
No último final de sema-
na, o número de mortos 
na operação chegou a 27, 
segundo a Secretaria da 
Segurança Pública (SSP) de 
São Paulo. Em nota, a pas-
ta afirma que todos os ca-
sos de morte decorrente 
de intervenção policial são 
investigados “minuciosa-
mente”. Esse trabalho está 
sendo feito pelo DEIC (de-
partamento estadual de 
investigações criminais) de 
Santos e pela Polícia Mili-
tar, por meio de Inquérito 
Policial Militar”.
A Defensoria compara a 
ação da polícia do gover-
nador Tarcísio de Freitas 
ao Esquadrão da Morte. 
A organização paramilitar 
surgiu no final dos anos 
1960 no Brasil, para perse-
guir e matar pessoas clas-
sificadas como “perigosas” 
para organizações policiais 
semiclandestinas, associa-
das à ditadura militar.
Modus operandi
Os defensores destacaram 
que esse modus operandi 
não é novo e remonta ao 
Esquadrão da Morte, como 
relatado por Helio Bicudo 

ao expor como a morte de 
um agente de segurança 
instaurou uma lógica de 
vingança institucional.
Segundo a instituição, o 
modus operandi consite 
na lógica de que, a cada 
agente morto, dez suspei-
tos devem “pagar o crime 
com a própria vida'”, re-
lembra a Defensoria.
Na atual ação do gover-
no paulista, há relatos de 
execuções sumárias, tor-
tura, invasão de domicílios, 
destruição de pertences e 
moradias das pessoas. As 
denúncias constam de rela-
tório do Conselho Nacional 
de Direitos Humanos, que 
na semana passada pediu 
que o governo o encerra-
mento a Operação Escudo.
Um relatório preliminar di-
vulgado em 18 de agosto 
pela Defensoria apontou 
que 90% dos flagrantes da 
operação não encontra-
ram nenhuma arma com 
os presos. E mais da meta-
de dos detidos (55%) eram 
réus primários.
Onde estavam as câme-
ras?
Segundo a SSP-SP, havia 
câmeras em apenas seis 
dos policiais que participa-
ram do total de ocorrên-
cias letais da operação. E 
que em apenas de três as 
imagens foram úteis para 
a análise das ocorrências.
“Tal informação causa 
preocupação porque sabe-
-se que as nove primeiras 
ocorrências de morte por 
intervenção policial foram 
praticadas por agentes da 
Rota, batalhão já equipado 
com câmeras corporais. É 
necessário, portanto, que 
se esclareça a razão desses 
agentes não estarem com 
o equipamento durante as 
ações da Operação Escu-
do”, diz a Defensoria.

Um torcedor foi ex-
pulso do US Open 
depois que o tenis-
ta alemão Alexan-

der Zverev denunciou que 
alguém na arquibancada 
havia gritado uma frase de 
Hitler. O episódio ocorreu 
quando Zverev estava sa-
cando no quarto set de sua 
batalha de oitavas de final 
contra o italiano Jannik Sin-
ner, na noite desta segunda-
-feira, na quadra central de 
Flushing Meadows.
Zverev, que foi o vencedor 
da partida, se dirigiu ao juiz 
de cadeira James Keova-
thong para reclamar do su-
posto grito.”Ele acabou de 
dizer a frase de Hitler mais 
famosa que existe neste 
mundo”, disse o tenista ao 
árbitro. “Isto é incrível”. 
Keothavong consultou ime-
diatamente os agentes de 
segurança nas arquibanca-
das para que o responsável 
fosse identificado.

Passados alguns minutos, 
os seguranças foram até um 
homem que estava sentado 
em uma das primeiras filei-
ras e ordenaram que deixas-
se o estádio – o nazista foi 
vaiado e a expulsão provo-
cou aplausos da torcida. 
“Adoro quando os torcedo-

res gritam, adoro quando os 
torcedores se emocionam, 
mas acho que, sendo alemão 
e não estando realmente or-
gulhoso dessa história, não 
é realmente uma coisa boa 
para fazer”, disse Zverev à 
imprensa sobre o incidente.
“Se eu não reagir, acho que 

é ruim da minha parte”, 
acrescentou o tenista.
 A frase pronunciada pelo 
torcedor alemão foi “Deust-
cheland Uber Alles!”, ou 
“Alemanha acima de tudo”, 
até hoje repetida por polí-
ticos de extrema-direita no 
mundo.

PF cumpre 53 mandados em sete estados contra 
bolsonaristas acusados de financiar golpismo

A Polícia Federal (PF) 
cumpre, na manhã 
de terça-feira (5), 53 
mandados de busca 

e apreensão contra suspeitos 
de estimular e financiar os atos 
golpistas do dia 8 de janeiro. A 
investigação faz parte da 16ª 
fase da operação Lesa Pátria, 
iniciada logo na semana se-
guinte ao ataque às sedes dos 
Três Poderes, em Brasília. O ob-
jetivo é identificar pessoas que 
financiaram e incentivaram os 
atos criminosos.
Os mandados desta terça fo-
ram expedidos pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF). E, de 
acordo com a PF, a maioria 
deles são cumpridos em Mi-

nas Gerais (26). Há outros 12 
em São Paulo, seis no Paraná, 
três em Santa Catarina e dois 
no Ceará, Mato Grosso do Sul 
e Tocantins. A Justiça também 
determinou a indisponibilidade 
de bens, ativos e valores dos in-
vestigados.
A lista de alvos inclui a socialite 
Marici Junqueira de Andrade 
Bernade, da cidade de Arara-
quara, no interior paulista. As-
sim como Rodrigo Augusto Al-
bani Borini, filho do ex-prefeito 
de Birigui, também em São 
Paulo, Carlos Borini. Filiado ao 
PRTB e suplente na Assembleia 
Legislativa do Mato Grosso do 
Sul, Rodrigo de Souza Lins tam-
bém está entre os investigados 

nesta nova fase da operação. 
Bolsonarista, Rodrigo Lins tem, 
em suas redes sociais, imagens 
com o deputado federal cassa-
do Daniel Silveira, condenado a 
oito anos e nove meses de pri-
são pelo STF por ataques aos 
ministros da Corte.
Nova fase da operação da PF 
na semana da Pátria
“O trabalho continua em defe-
sa da nossa Pátria, em semana 
tão simbólica. Que nunca mais 
queiram rasgar a nossa Consti-
tuição e destruir o Estado De-
mocrático de Direito”, afirmou 
o ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Flávio Dino, ao 
comentar sobre a operação em 
seu conta no Twitter.

Sobre os atos golpistas de 8 de 
janeiro, Polícia Federal cumpre 
hoje mais 53 mandados judi-
ciais, com busca e apreensão, 
além de indisponibilidade de 
bens. O trabalho continua em 
defesa da nossa Pátria BR, em 
semana tão simbólica. Que 
nunca mais queiram rasgar a 
nossa Constituição…
Em quase nove meses de in-
vestigação, a PF contabiliza, 
ao todo, com a Lesa Pátria, 78 
mandados de prisão cumpridos, 
277 de busca e apreensão e 17 
inquéritos instaurados. Na fase 
anterior da operação, realizada 
em agosto, oito pessoas foram 
presas por suspeita de convocar 
os ataques à democracia.

Índia troca nome de país 
para Bharat em convite 

e causa polêmica

Rumores circulavam 
nesta terça-feira(5) 
na Índia de que auto-
ridades pretendiam 

deixar de utilizar oficialmen-
te a denominação inglesa de 
seu país, Índia, ao menciona-
rem "Bharat" em um convite 
aos líderes do G20.
No próximo fim de sema-
na, Nova Délhi sediará uma 
cúpula do G20 e um jan-
tar de Estado oferecido, 
segundo os convites, pelo 
"presidente do Bharat".
Bharat é um dos nomes 
oficiais do país na Consti-
tuição indiana e remonta 
a antigos textos hindus es-
critos em sânscrito. O pri-
meiro-ministro, Narendra 
Modi, costuma utilizá-lo e 
os membros de seu parti-
do, o BJP (nacionalista hin-
du), criticam a denomina-

ção "Índia", imposta pelo 
Reino Unido.
Segundo a rede de tele-
visão News18, fontes go-
vernamentais anônimas 
afirmaram que os deputa-
dos do BJP poderiam apre-
sentar uma resolução para 
dar proeminência ao uso 
oficial de "Bharat".
Durante décadas, os gover-
nos indianos tentam apa-
gar as marcas da era colo-
nial britânica, renomeando 
ruas e até cidades.  
O Executivo de Modi man-
dou excluir nomes islâmicos 
de locais impostos sob o 
Império Mongol, que prece-
deu a colonização britânica. 
Parte da população denun-
ciou a medida como uma 
tentativa de estabelecer a 
supremacia da religião hin-
du, majoritária no país.
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• SÃO JOÃO DE MERITI

ACADÊMICOS DO GRANDE RIO SE 
UNE À PREFEITURA DE CAXIAS PARA 

HOMENAGEAR ZECA PAGODINHO

Mulheres da Baixada 
Fluminense ganham um 

ponto de apoio no combate 
a violência doméstica

SESC RJ lança edital de R$ 300 
mil para selecionar projetos 

culturais da Baixada Fluminense

• DUQUE DE CAXIAS

• NOVA IGUAÇU

• DUQUE DE CAXIAS

Situada na cida-
de de Duque de 
Caxias, na Baixa-
da Fluminense, a 
G.R.E.S. Acadê-
micos do Gran-

de Rio tem uma identidade 
única e marcante. Suas co-
res, verde e vermelho, são 
facilmente reconhecidas 
por todos, e seus enredos 
costumam abordar temas 
relevantes, culturais e so-
ciais, muitas vezes provo-
cando reflexões profundas. 
Além disso, a Grande Rio 
tem um compromisso com 
a responsabilidade social, 
envolvendo-se em projetos 
comunitários e causas im-
portantes para a região.
Recentemente, a escola de 

samba se uniu à Prefeitu-
ra de Duque de Caxias em 
mais um projeto. Dessa vez, 
para prestar uma home-
nagem ao ilustre morador 
da cidade, mais especifi-
camente de Xerém, pre-
senteando o espaço deno-
minado por "Cantinho do 
Zeca" com uma estátua de 
bronze em tamanho real, 
imortalizando o talento e a 
influência do maior sambis-
ta do Brasil.
Zeca Pagodinho, conheci-
do pela voz inconfundível 
e carisma contagiante, con-
quistou uma infinidade de 
corações ao longo de uma 
carreira de sucesso. Sua 
trajetória artística o levou 
a se tornar um ícone do 

samba e um embaixador da 
cultura carioca ao redor do 
mundo.
A escolha de Xerém como o 
local para essa homenagem 
possui um significado espe-
cial, pois foi nesse bairro 
que, em 1991, Zeca esco-
lheu para viver e criar seus 
filhos. O cantor sempre 
manteve uma forte ligação 
com a comunidade local, 
sendo também reconheci-
do por suas ações sociais e 
apoio a projetos culturais 
na região.
O projeto da praça tem o 
intuito de proporcionar aos 
admiradores de Zeca Pago-
dinho um espaço de conví-
vio, lazer e, acima de tudo, 
reverência ao legado do 

artista. O local contará com 
áreas de convivência, pai-
néis interativos e será um 
espaço de lazer contempla-
tivo, com uma infraestrutu-
ra moderna.
A inauguração da praça 
será no dia 23 de setembro 
e promete momentos emo-
cionantes para todos os 
admiradores que, ao longo 
dos anos, acompanham e 
se emocionam com a car-
reira do ídolo. Na ocasião, 
serão entregues também, 
além da "Praça de Xerém", 
e do "Cantinho do Zeca", 
que faz parte do espaço, as 
Rua Jessé Gomes da Silva, 
em homenagem ao pai do 
cantor, e uma ponte sobre 
o rio João Pinto.

No último dia 30, as 
mulheres da Baixa-
da Fluminense ga-
nharam um ponto 

de apoio no combate ao en-
frentamento contra a violên-
cia doméstica. Em parceria 
com Amazoeste (associação 
das advogadas mulheres da 
zona oeste) instituto vieira, 
universidade estácio de Sá, 
e rede mulher baixada.
À frente do projeto, a gesto-
ra social Cris Barbosa, líder 
da Sala Rosa - como foi ba-
tizado o espaço - promete 
ações efetivas de ajuda a 
mulheres vítimas de violên-
cia doméstica. 
" Aqui será o marco de re-
tomada da própria vida de 
mulheres subjugadas a vio-
lência.  Estamos aqui para 
apoiar, amparar e encami-

nhar para um novo recome-
ço a todas as mulheres que 
nos procurarem"., afirmou 
Cris Barbosa.
Diversas personalidades, Dr 
Barbara ewers, Dr Leni Calisto, 
Dr Fabíola, Katia Silene (psico-
terapeuta), Rozana Louzada 
(projeto nunca mais), Ione 
(bombeira civil ), Ongs serpac, 
e também o empresário  Mar-
quinho Aquino prestigiaram 
a inauguração do espaço que 
funcionará segundas, quartas 
e sextas feiras   das 9:00 as 
16:00hs.
A sala fica na avenida Caroli-
na Pereira cossick 45 coelho 
da rocha são João de Meri-
ti, e está de portas abertas 
para todas as mulheres inde-
pendente de raça, posição 
social, etnia, crença e orien-
tação sexual.

Baixada ganha ônibus rosa destinado a mulheres 
como parte da campanha 'Não dê carona ao assédio'

Quem passou pelo 
Terminal Améri-
co Fontenelle, na 
Central do Brasil, 

na manhã de terça-feira se 
deparou com uma novida-
de. Um ônibus rosa da linha 
490B, que faz a ligação Cen-
tral do Brasil -Miguel Couto 
(Nova Iguaçu) preferencial-
mente destinado a mulheres 
foi lançado pela empresa 
Tinguá. A iniciativa, ainda em 
caráter experimental, em 
breve será estendida para 
novas empresas e linhas.
A novidade é uma das 
ações da campanha ‘Não 
dê Carona ao Assédio’, lan-
çada pelo Detro-RJ com o 
objetivo de evitar casos de 
importunação sexual nos 
ônibus e vans intermunici-
pais. O microônibus tem ca-
pacidade para 34 passagei-
ros e não tem diferenciação 
no valor da tarifa.
O coletivo que já começou a 

circular vai rodar nos seguin-
tes horários: às 5h e às 8h, 
saindo de Miguel Couto; e 
às 16h e 19h30 partindo do 
Américo Fontenelle. A empre-

sa e o Detro-RJ garantem que 
não haverá redução no qua-
dro de horários dos ônibus 
originais da linha, sendo o ôni-
bus rosa adicionado à grade .

Vivi para contar: ‘O portei-
ro segurou a minha mão e 
me arrastou porque eu es-
tava atrapalhando a passa-
gem’, diz Victor Meyniel

SESC RJ lançou um 
edital para selecio-
nar atrações para 
a programação do 

projeto Baixada em Foco 
2024, que vai acontecer 
nas unidades de Duque de 
Caxias, Nova Iguaçu e São 
João de Meriti. A iniciati-
va vai destinar R$ 300 mil 
para produções culturais 
da região, que engloba 13 
municípios do Estado.
Podem participar artistas e 
equipes técnicas residentes 
ou que comprovem vivência 
e produção artística nos mu-
nicípios da Baixada Flumi-
nense: Belford Roxo, Duque 

de Caxias, Guapimirim, Ita-
guaí, Japeri, Magé, Mesqui-
ta, Nilópolis, Nova Iguaçu, 
Paracambi, Queimados, São 
João de Meriti e Seropédica.
As linguagens contempla-
das no edital são artes cêni-
cas (circo, dança e teatro), 
artes visuais (exposição e 
intervenção em grafite), 
audiovisual (licenciamento 
e produção de curta-me-
tragem), literatura (apre-
sentação literária e lança-
mento de livro) e música 
(apresentação musical).
As inscrições irão até o dia 
11/09 e devem ser feitas 
pelo site sesrio.org.br . O 
resultado será divulgado 
no dia 21/11.

Por Milena Coutinho

PM reforça patrulhamento em 
Duque de Caxias, após criminosos 
atearam fogo em ônibus

O ato ocorreu 
em represália a 
morte de dois 
suspeitos em 

uma operação da PM na 
comunidade do Pantanal. 

Outro suspeito também 
ficou ferido. Drogas, uma 
pistola e um rádio comuni-
cador foram apreendidos. 
Nesta manhã, não houve 
registro de confrontos.
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VOLTA AO MUNDO
É necessário US$ 1 bilhão 

para apoiar milhões de 
pessoas que fogem do 

conflito no Sudão, enquanto 
as necessidades disparam

Lula defende voto secreto 
de ministros do STF

Presidente disse que quer acabar com ódio disseminado na políticaA Agência da ONU 
para Refugiados 
(ACNUR) e 64 or-
ganizações huma-

nitárias e da sociedade civil 
fazem hoje um pedido de 
US$ 1 bilhão para fornecer 
ajuda e proteção essenciais 
a mais de 1,8 milhão de 
pessoas que devem chegar 
a cinco países vizinhos até 
o final de 2023, fugindo do 
conflito em curso no Sudão. 
Isso representa um aumen-
to de duas vezes em relação 
ao que foi inicialmente es-
timado em maio como ne-
cessário para responder à 
crise, já que o deslocamen-
to e as necessidades conti-
nuam a aumentar. Mais de 
1 milhão de pessoas refu-
giadas, repatriadas e cida-
dãos de países terceiros já 
deixaram o país. 
“A crise desencadeou uma 
demanda urgente por as-
sistência humanitária, já 
que aqueles que chegam 
às áreas remotas da fron-
teira se encontram em 
circunstâncias desespe-
radoras devido a serviços 
inadequados, infraestrutu-
ra precária e acesso limi-
tado”, afirmou Mamadou 
Dian Balde, Diretor do Es-
critório Regional do ACNUR 
para o Leste e Chifre da 
África e Grandes Lagos, e 
Coordenador Regional de 
Refugiados para a Situação 
do Sudão. “Os parceiros 
ativos nessa resposta estão 
fazendo todos os esforços 
para apoiar as pessoas que 
estão chegando e seus an-
fitriões, mas sem recursos 
suficientes dos doadores, 
esses esforços serão seve-
ramente reduzidos.” 
As necessidades críticas 
incluem água, alimentos, 
abrigo, serviços de saúde, 
ajuda financeira, itens es-
senciais de socorro e servi-
ços de proteção. 
Especificamente, a terrível 
situação de saúde entre os 
recém-chegados é cada vez 
mais preocupante e requer 
atenção urgente. Altos índi-
ces de desnutrição, surtos 
de doenças, como cólera e 
sarampo, e mortes relacio-
nadas estão ocorrendo em 
vários países receptores. 
“É profundamente angus-
tiante receber relatos de 
crianças morrendo de doen-
ças que são totalmente 
evitáveis, caso os parceiros 
tivessem recursos suficien-
tes”, disse Balde. “A ação 

não pode mais ser adiada”. 
Os países que recebem as 
pessoas que deixam o Su-
dão – República Centro-Afri-
cana, Chade, Egito, Etiópia e 
Sudão do Sul – já recebiam 
centenas de milhares de 
pessoas deslocadas mesmo 
antes dessa crise. 
“Os países da região estão 
enfrentando grandes de-
safios nacionais e, ainda 
assim, continuam demons-
trando uma generosidade 
extraordinária, mas não 
podemos considerar sua 
hospitalidade como ga-
rantida”, disse Balde. “A 
comunidade internacional 
precisa se solidarizar com 
os governos e as comuni-
dades anfitriãs e abordar 
o persistente subfinancia-
mento das operações hu-
manitárias. Isso é crucial 
para apoiar indivíduos e 
comunidades necessita-
das, enquanto se aguarda a 
tão necessária paz.” 
O Plano Regional de Res-
posta a Refugiados de 
Emergência do Sudão (RRP) 
de 2023 foi lançado em 
maio, revisado em junho e 
novamente em agosto des-
te ano, refletindo o aumen-
to dramático e contínuo do 
deslocamento externo do 
Sudão e a crise humanitá-
ria resultante. Embora as 
necessidades tenham cres-
cido exponencialmente, os 
recursos dos doadores não 
acompanharam esse ritmo. 
Atualmente, apenas 20% 
do total das necessidades 
crescentes foi recebido. 

Para obter mais informa-
ções, entre em contato: 

Em Nairóbi (regional), Faith 
Kasina, kasina@unhcr.org, 
+254 113 427 094 

Em Dakar (regional), Alpha 
Seydi Ba, baalp@unhcr.org, 
+221 773 457 454 

Em Amã (regional): Rula 
Amin, aminr@unhcr.org, 
+962 (0) 790 045849 

No Sudão, Assadullah Nas-
rullah, nasrulla@unhcr.org, 
+249 912 178 991 

Em Genebra, William Spin-
dler, spindler@unhcr.org, 
+41 79 549 59 98 

Em Genebra, Eujin Byun, 
byun@unhcr.org, +41 79 
747 87 19

Foto: Canal Gov

Deputados querem proibir casamento entre 
pessoas do mesmo sexo, contrariando STF

O presidente 
Luiz Inácio 
Lula da Sil-
va defen-
deu, nesta 
terça-feira 
(5), que os 

votos dos ministros do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
não sejam divulgados à po-
pulação, para evitar “animo-
sidades”. Durante o progra-
ma semanal Conversa com o 
Presidente, transmitido pelo 
Canal Gov, Lula afirmou que 
é preciso respeitar as insti-
tuições e que “não cabe ao 
presidente da República gos-
tar ou não de uma decisão da 
Suprema Corte”.  
“A Suprema Corte decide, a 
gente cumpre, é assim que é. 
Eu, aliás, se eu pudesse dar um 
conselho, [seria] o seguinte: a 
sociedade não tem que saber 
como é que vota o ministro 
da Suprema Corte. Acho que 
o cara tem que votar e nin-
guém precisa saber, votou a 
maioria, cinco a quatro, seis a 

quatro, três a dois, não preci-
sa ninguém saber”, disse.
“Por que cada um que perde 
fica emburrado, cada um que 
ganha fica feliz. Então, pra 
gente não criar animosida-
de, eu acho que era preciso 
começar a pensar se não é o 
jeito da gente mudar o que 
está acontecendo no Brasil. 
Por que do jeito que vai, daqui 
a pouco o ministro da Supre-
ma Corte não pode mais sair 
na rua, não pode mais passear 
com a sua família, porque tem 
um cara que não gostou de 
uma decisão dele”, acrescen-
tou o presidente.
Ainda no programa Conversa 
com o presidente, Lula afir-
mou que quer acabar com 
ódio disseminado na políti-
ca nos últimos anos e que as 
pessoas precisam se respeitar. 
“Uma das coisas que eu mais 
quero é acabar com ódio. Você 
pode não gostar de mim, não 
tem problema nenhum, eu não 
estou pedindo você em casa-
mento. Eu só quero que você 
seja civilizado, você me respei-
ta, eu lhe respeito”, disse.

Debate

Em evento em Brasília, nesta 
terça-feira, o ministro da Jus-
tiça e Segurança Pública, Flá-
vio Dino, revelou que há um 
debate sobre a forma de de-
liberação dos tribunais supe-
riores. Segundo ele, a Supre-
ma Corte dos Estados Unidos 
delibera de forma privada e 
apenas a posição conjunta da 
corte é comunicada.
Para Dino, este é um debate 
válido, mas que não será tra-
tado por este governo. “Algu-
mas supremas cortes ao redor 
do mundo adotam esse mo-
delo. Ele mesmo [Lula] me in-
dagou sobre isso, e é evidente 
que em algum momento, isto 
é, de [forma] constitucional 
ou mesmo do futuro Estatuto 
da Magistratura, esse é um 
debate válido, assim como o 
debate acerca de mandatos 
no tribunal. Estados Unidos 
não adota mandato, mas os 
tribunais constitucionais da 
Europa adotam”, disse.
Dino lembrou que, em 2009, 

enviou ao Congresso Nacio-
nal um proposta de emenda à 
Constituição (PEC) sugerindo 
o mandato de 11 anos para os 
ministros do STF.
Sobre o voto secreto, para o 
ministro a medida não afeta a 
transparência das decisões da 
Corte Suprema.
“A decisão é comunicada de 
modo transparente, apenas 
com a primazia do colegiado 
por sobre as vontades indivi-
duais. É um modelo possível. 
Eu não tenho elementos a 
essas alturas para dizer que 
um modelo é melhor do que 
o outro, apenas acentuar que 
em ambos há transparência. 
Em um se valoriza mais a po-
sição transparente do cole-
giado, no outro, se privilegia 
a ideia de cada um votando 
separadamente”, disse.
“Volto a dizer, não é um de-
bate para agora, para este 
governo, para este Congres-
so, mas em algum momento 
acho que é um debate impor-
tante para a nossa nação”, 
acrescentou Flávio Dino.

Por Andreia Verdélio 

Um projeto de lei 
apresentado em 
2007 para permitir a 
união civil entre pes-

soas do mesmo sexo foi alvo 
de discussões na Comissão 
de Previdência, Assistência 
Social, Infância, Adolescên-
cia e Família da Câmara dos 
Deputados nesta terça-feira 
(5). Isso porque o relator do 
texto, deputado Pastor Eurico 
(PL-PE), manifestou posição 
contrária e pediu a rejeição da 
pauta. 
A proposta apresentada pelo 
então deputado Clodovil Her-
nandes (1937-2009) pede a 
previsão legal de que "duas 
pessoas do mesmo sexo pode-
rão constituir união homoafe-
tiva por meio de contrato em 
que disponham sobre suas re-
lações patrimoniais". Na épo-
ca, ele alegou que a matéria 
visava seguir "uma tendência 
mundial de tolerância em re-
lação as diferenças".
De posição conservadora, 
Pastor Eurico justificou seu 
pedido pela rejeição afirman-
do que "o casamento entre 
pessoas do mesmo sexo é 
contrário à verdade do ser 

humano”, gerando reação de 
parlamentares da oposição 
que defendem a aprovação do 
projeto de acordo com o texto 
original.
"O que se pressupõe aqui é 
que a palavra “casamento” 
representa uma realidade ob-
jetiva e atemporal, que tem 
como ponto de partida e fina-
lidade a procriação, o que ex-
clui a união entre pessoas do 
mesmo sexo. O Brasil, desde 
sua constituição e como na-

ção cristã, embora obedeça 
ao princípio da laicidade, man-
tém, na própria Constituição e 
nas leis, os valores da família, 
decorrentes da cultura de seu 
povo e do Direito Natural", es-
creveu o relator.

STF unânime

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu por unanimida-
de, em 2011, equiparar as re-
lações entre pessoas do mes-

mo sexo às uniões estáveis 
entre homens e mulheres, 
reconhecendo, assim, a união 
homoafetiva como um núcleo 
familiar.  
Em 2013, para cumprir essa 
decisão do STF, o Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) de-
finiu que nenhum cartório 
poderia rejeitar a celebração 
dessas uniões. Em 2017, o STF 
equiparou a união estável, 
homoafetiva ou não, ao casa-
mento civil.

Por Lucyenne
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Endividamento cai pelo 2º mês 
seguido, mas inadimplência preocupa

O nível de 
e n d i v i d a -
mento das 
f a m í l i a s 
brasileiras 
caiu, em 

agosto, pelo segundo mês 
consecutivo. Mas a pro-
porção de pessoas com 
dívidas atrasadas e das 
que afirmam que não con-
seguirão quitar os atrasos 
cresceu. É o que mostra a 
Pesquisa Nacional de Endi-
vidamento e Inadimplên-
cia do Consumidor (Peic), 
elaborada pela Confedera-
ção Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turis-
mo (CNC) e divulgada nes-
ta terça-feira (9).
O índice de endividamento 
recuou de 78,1% para 77,4%, 
sendo o menor desde junho 
de 2022. Nos últimos 12 me-
ses, a redução é de 1,6 pon-
to percentual.
É considerada endividada 
a pessoa que tem compro-
missos a vencer, ou seja, 
não necessariamente con-
ta já atrasada. As modali-
dades de dívidas pesquisa-
das são cartão de crédito, 
cheque especial, carnê de 
loja, crédito consignado, 
empréstimo pessoal, che-

que pré-datado, prestação 
de carro e de casa.
Tanto no mês quanto no 
período acumulado de 12 
meses, a queda no endivi-
damento se deu em todas as 
faixas pesquisadas pela CNC.
De acordo com a economis-
ta responsável pela Peic, 
Izis Ferreira, dois pontos 
contribuem para essa re-
dução. “Um contexto mais 
benigno de inflação mais 
baixa em comparação com 
o ano passado e um mer-
cado de trabalho resilien-
te, absorvendo pessoas de 
menor grau de instrução. 
Isso tem levado as pessoas 
a terem uma folga no orça-
mento, e um volume menor 
delas busca o crédito como 
meio para o consumo de 
bens e de serviço.”

Contas atrasadas

Se por um lado caiu a pro-
porção de endividados, por 
outro cresceu a dos inadim-
plentes, ou seja, pessoas 
com contas atrasadas. Essa 
marca chegou em agosto a 
30%, igualando o resultado 
de dezembro de 2022.
“Estamos falando de um 
consumidor [por exemplo] 
que tem dois, três cartões de 
crédito e um crédito pessoal 
ou consignado, um financia-

mento. Com mais modalida-
des de dívida, está difícil de 
esse consumidor conseguir 
pagar todas dentro do pra-
zo de vencimento”, avalia a 
economista.
Outro fator preocupante 
no levantamento é o nível 
de consumidores que afir-
mam que não vão conse-
guir pagar as contas atra-
sadas, ou seja, continuarão 

inadimplentes. A propor-
ção de 12,7% é a maior da 
série histórica iniciada em 
janeiro de 2010. Essa situa-
ção atinge principalmente 
as pessoas com renda de 
até três salários mínimos.
“Isso mostra que, mesmo 
com uma inflação trazendo 
uma trégua para esse orça-
mento doméstico, ainda é 
um desafio conseguir nego-

ciar ou pagar uma dívida que 
está atrasada há mais tempo 
e que sofre mais com esses 
juros altos, que aumentam 
o custo da dívida e acabam 
tornando o valor muito sig-
nificativo, e essa família não 
consegue pagar”, explica Izis.

Cartão de crédito

Os dados da CNC mostram 

que o cartão de crédito é o 
vilão do orçamento das fa-
mílias brasileiras de forma 
disparada. A proporção de 
consumidores endividados 
com o cartão é de 85,5%. Em 
seguida, as principais moda-
lidades de dívidas são os car-
nês (17,1%), crédito pessoal 
(9,2%), e os financiamentos 
de carro (7,9%) e casa (7,5%).

Por Bruno de Freitas 
Moura
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Lula diz que vai demarcar 
novas terras indígenas e 

áreas de proteção ambiental
Ele disse que os atos serão assinados durante cerimônia no Palácio do Planalto 
para o Dia da Amazônia, na tarde desta terça (5)

Por Renato Alves

O presidente 
Luiz Inácio 
Lula da Silva 
(PT) anunciou 
nesta terça-
-feira (5) que 

vai demarcar novas terras in-
dígenas e áreas de proteção 
ambiental. Ele disse que os 
atos serão assinados durante 
cerimônia no Palácio do Pla-
nalto para o Dia da Amazônia, 
marcada para às 15h.
“Hoje é Dia da Amazônia. Vai 

ter uma atividade no Palácio 
do Planalto com a ministra 
Maria Silva (Meio Ambien-
te), ministra Guajajara (Povos 
Indígenas), vamos demarcar 
algumas terras indígenas, 
demarcar algumas áreas de 
proteção ambiental”, afirmou 
Lula durante sua live semanal.
A expectativa é que Lula 
oficialize a demarcação de 
mais duas terras indígenas, 
em um pacote de anúncios. 
São os territórios de Rio 
Gregório, em Tarauacá (AC), 
e Acapuri de Cima, em Fonte 

Boa (AM). Eles integram oito 
processos demarcatórios 
prontos para homologação. 
O governo prepara um cro-
nograma para anunciar os 
próximos seis a serem de-
marcados até o fim do ano.
A declaração de Lula ocor-
re em meio ao julgamento 
no Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) sobre a aplicação 
da tese do marco temporal 
para a demarcação de terras 
indígenas. Até agora, quatro 
ministros votaram contra a 
aplicação da tese do marco 

temporal: Edson Fachin, que 
é o relator do caso, Alexandre 
de Moraes, Cristiano Zanin e 
Luís Roberto Barroso. São fa-
voráveis ao marco temporal 
os ministros Nunes Marques 
e André Mendonça.
O que se discute na ação em 
julgamento no STF é se, para 
o reconhecimento de uma 
área como território indíge-
na, é necessária a compro-
vação de que os indígenas 
ocupavam a terra no mo-
mento da promulgação da 
Constituição de 1988.

A ministra dos Povos Indígenas, Sônia Guajajara, o presidente Lula e a presidenta da Funai, Joênia Wapchana, durante o encerramento do Acampamento Terra Livre 

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Variante Éris gera alertas para uso de máscara 
e ampliação da cobertura vacinal de Covid-19

Por Matheus Chaparini

Uma nova variante do 
coronavírus se espa-
lha pelo mundo e gera 
aumento de casos em 

diversos países. A cepa EG.5, 
conhecida como Éris, já foi de-
tectada em mais de 50 países, 
de acordo com a Organização 
Mundial de Saúde (OMS). No 
Brasil, a variante foi confirma-
da em pacientes de pelo menos 
três unidades da federação: São 
Paulo, Rio de Janeiro e Distrito 
Federal.
O primeiro caso registrado no 
Brasil foi em São Paulo, no dia 
17 de agosto, pela Sociedade 
Brasileira de Infectologia. A pa-
ciente, uma senhora de 71 anos, 
buscou atendimento no dia 3, 
com sintomas compatíveis com 
os de covid-19. A idosa apresen-
tou tosse, fadiga e dor de cabe-
ça e estava com a cobertura va-
cinal completa. Ela teve alta no 
dia seguinte.
O Ministério da Saúde reco-
mendou a retomada do uso de 
máscaras por pessoas com sin-
tomas gripais e grupos de risco. 
A nota técnica destaca que, ain-
da que a OMS tenha declarado 
o fim da Emergência de Saúde 
Pública em função da Covid-19, 
o vírus segue circulando entre 
nós e sofrendo variações. Em 
Porto Alegre, a Secretaria Muni-
cipal de Saúde também fez re-
comendação semelhante.
Considerada altamente conta-
giosa, a variante se espalha com 
velocidade do que a variante 
Ômicron, da qual se origina. 
No entanto, a Éris não tem a 
tendência de levar a casos mais 
graves. A Organização Mundial 

da Saúde (OMS) classifica-a 
como "variante de interesse".
“Onde essa variante está circu-
lando a gente vê um aumento 
de casos, mas a gente não está 
vendo um aumento nas hospi-
talizações até agora, o que é um 
indicativo positivo, mostrando 
que essa imunidade adquirida 
até o momento parece estar 
evitando esse aumento das 
hospitalizações”, afirma a bio-
médica Mellanie Fontes-Dutra, 
doutora em neurociências pela 
UFRGS, professora da Escola de 
Saúde da Unisinos e coordena-
dora da Rede Análise.
No Rio Grande do Sul, de acor-
do com a Secretaria Estadual 
de Saúde, nenhum caso da 
nova variante havia sido detec-
tado até essa sexta-feira (1º). 
De modo geral, o cenário da 
Covid-19 no Estado é estável. 
Ainda assim, o Centro Estadual 
de Vigilância em Saúde (Cevs) 
monitora a situação por meio 
da vigilância genômica.  
Méllanie alerta que a ausên-
cia de casos confirmados não 
significa que o vírus não esteja 

em circulação. “Apesar de não 
tem ainda casos reportados da 
variante, é muito difícil estabe-
lecer que ela não está já circu-
lando. A gente sabe que a testa-
gem diminuiu muito. Então isso 
acaba nos deixando meio cegos 
para o nosso cenário real.”
Vacina bivalente tem baixa co-
bertura
A professora destaca como fa-
tor de preocupação em relação 
às novas variantes que venham 
a surgir é a baixa cobertura va-
cinal com a vacina bivalente: 
"temos muitos brasileiros que 
ainda não receberam a dose de 
reforço atualizada contra Co-
vid-19. Isso pode ser muito im-
portante para evitar uma possí-
vel complicação no caso de uma 
infecção por esse vírus".
De acordo com os dados da 
Secretaria de Saúde, 56,3% 
da população gaúcha possui o 
esquema vacinal completo. A 
cobertura é maior entre idosos 
com 80 anos ou mais. Já entre 
os adolescentes, apenas 23,9% 
deles possuem todas as vacinas 
contra o coronavírus. 

Ministério recomenda uso de 
máscaras
O Ministério da Saúde divul-
gou uma nota técnica em que 
recomenda o uso de máscaras 
de proteção facial para pessoas 
com sintomas gripais, pessoas 
que apresentem fatores de ris-
co para Covid-19 e casos suspei-
tos ou confirmados da doença.
A nota foi emitida no dia 23 de 
agosto. O MS destaca que, ain-
da que a Organização Mundial 
da Saúde (OMS) tenha decla-
rado o fim da emergência em 
saúde pública de importância 
internacional em função da Co-
vid-19, o vírus continua a circu-
lar no Brasil e no mundo.
Ainda de acordo com o Minis-
tério da Saúde, os grupos com 
fatores de risco para compli-
cações da Covid-19 incluem 
imunossuprimidos, idosos, ges-
tantes e pessoas com comorbi-
dades. As situações em que os 
cuidados devem ser ampliados 
são em locais fechados e não 
ventilados, aglomerações e ser-
viços de saúde.

SAÚDE

Há sete anos ela é 
agente comunitária 
de saúde, em Irajá, 
na Zona Norte do 

Rio de Janeiro e faz parte de 
um batalhão com mais de 
295 mil pessoas, espalhadas 
por todo o país, que têm a 
missão de facilitar o acesso 
dos brasileiros aos serviços 
de atenção básica à saúde. 
Um dos mais importantes 
deles é a vacinação.  
O sucesso da vacinação no 
Brasil também depende dos 
cerca de 193 mil profissionais 
de enfermagem, que traba-
lham nas mais de 38 mil sa-
las de vacina espalhadas por 
todo o território nacional. 
Assim como tudo no Sistema 
Único de Saúde, a vacinação 
também funciona em rede. 
Os municípios providenciam 
as salas de vacina, e os pro-
fissionais que fazem a imuni-
zação. Os estados distribuem 
as vacinas para as cidades e 
dão suporte à operação. E o 
maestro dessa orquestra é o 
Programa Nacional de Imuni-
zações, ligado ao Ministério 
da Saúde, e que completa 50 
anos no dia 18 de setembro. 
O diretor do PNI, Eder Gatti, 
explica as principais atribui-
ções do programa, que é um 
modelo mundial. 
O historiador Carlos Fidelis 
conta que o PNI foi criado em 
1973 após a experiência bem 
sucedida do Brasil em elimi-
nar a varíola, primeira doen-
ça extinta do planeta graças 
às vacinas, e que antes disso 

matou mais de 300 milhões 
de pessoas apenas durante o 
século XX. Mas foi depois da 
criação do SUS, na Constitui-
ção de 88, que o PNI começou 
a consolidar a sua atuação em 
todo o território nacional e 
para todos os brasileiros. E de 
acordo com Fidelis foi um for-
talecimento em mão dupla. 
O PNI cresceu nos anos 90 e 
começou a incorporar uma 
grande quantidade de vaci-
nas nos anos 2000, em um 
processo contínuo de avalia-
ção de novas tecnologias. A 
aquisição mais recente foi a 
vacina meningocócica acwy, 
implicando a proteção con-
tra a meningite e infecção 
generalizada. O programa 
também vai deixar de distri-
buir a vacina oral contra a 
pólio, as famosas gotinhas, 
substituindo totalmente pela 
versão injetável a partir do 
ano que vem.  
Para demonstrar o tamanho 
do PNI, no ano passado, mes-
mo com as coberturas abai-
xo do ideal, quase 43 milhões 
de doses de vacinas de rotina 
foram aplicadas. Além disso, 
todos os anos, o Brasil realiza 
a campanha contra a influen-
za, com público-alvo de cer-
ca de 80 milhões de pessoas. 
Sem contar a vacinação con-
tra a covid-19, que já aplicou 
mais de 513 milhões de do-
ses desde 2021. Números su-
perlativos, de um programa 
pioneiro, que ajuda a prote-
ger um país continental.

PNI 50 anos: como surgiu 
o Programa Nacional de 

Imunizações

MEIO AMBIENTE

O prefeito de Niterói, 
Axel Grael, rece-
beu no sábado (02) 
o ex-secretário de 

Estado do Ambiente de Por-
tugal, o engenheiro Carlos 
Manuel Martins. O cargo é 
equivalente, no Brasil, ao de 
ministro do Meio Ambiente. 
O prefeito aproveitou o en-
contro, no Parque da Cidade, 
em São Francisco, para com-
partilhar as experiências do 
município no setor.
“Niterói é a quarta melhor ci-
dade do país em saneamen-
to. Temos uma grande contri-
buição a dar a outras cidades 
que estão agora avançando 
para melhorar a sua capaci-
dade de saneamento. Escolhi 
o Parque da Cidade para este 
encontro porque aqui eu 
posso mostrar várias inicia-
tivas que estão sendo feitas, 
como o Parque Orla de Pira-
tininga e o Morro do Morce-
go, que foi desapropriado. 
Conversamos sobre inves-
timentos que estão sendo 
iniciados, inclusive aqui, no 
Parque da Cidade”, contou 
Grael, que aproveitou para 
falar sobre parcerias com 
Portugal. “Queremos trazer 
investimentos de Portugal 
pra cá também. Temos hoje 

algumas frentes bem promis-
soras de parcerias, de inves-
timentos privados de empre-
sários portugueses aqui em 
Niterói. E o Carlos Martins 
tem nos ajudado muito neste 
processo”, complementou o 
prefeito.
Com um currículo extenso, 
além de sua passagem pela 
Secretaria de Estado do Am-
biente de Portugal, Carlos 
Martins é mestre em Plane-
jamento Regional e Urbano 
pela Universidade de Lisboa, 
pós-graduado em Direito da 
Água e dos Resíduos, e pro-
fessor-especialista em Enge-
nharia Sanitária, entre outras 
credenciais. Atualmente, 
preside a EPAL – Empresa Pú-
blica de Águas de Lisboa.
“O prefeito Axel Grael está 
fazendo um magnífico tra-
balho na área do ambiente. 
Niterói está na liderança aqui 
no Brasil em termos de polí-
ticas ambientais. Eu sou um 
observador encantado com o 
caminho que Niterói está se-
guindo nas áreas ambientais 
e isto não me surpreende, 
pois já sabia que é um com-
prometimento do Axel com o 
ambiente e com um mundo 
melhor para todos nós”, re-
sumiu Carlos Martins.

Prefeito de Niterói, Axel 
Grael, recebe ex-ministro 

do Meio Ambiente de 
Portugal – Lado de Cá

GAZETA RIO 9Estado do Rio de Janeiro, Quarta-Feira, 06 de Setembro de 2023
MEIO AMBIENTE/SAÚDE



          OPORTUNIDADES

Concurso Nova Friburgo RJ: sai edital com 1.708 vagas efetivas
A Prefeitura de Nova Friburgo, no RJ, realiza um novo concurso público com mais de 1.700 vagas em vários cargos de todos os níveis. Saiba detalhes!

Foi publicado o 
edital do con-
curso Nova 
Friburgo RJ. A 
seleção visa 
p r e e n c h e r 

1.708 vagas efetivas e 
imediatas, além de for-
mar cadastro de reser-
va. Os ganhos chegam a 
R$10,5 mil mensais.
As oportunidades estão 
distribuídas por cargos 
de todos os níveis de es-
colaridade: fundamental 
incompleto; fundamental 
completo; médio; médio/
técnico e superior.
Em todas as carreiras ha-
verá formação de cadastro 

de reserva, que poderá ser 
preenchido durante todo o 
prazo de validade.
Os salários variam entre 
R$1.375,27 e R$10.579, de 
acordo com o cargo pre-
tendido. A jornada de tra-
balho também é variável, 
de 20 a 40 horas.

Cargos do concurso 
Nova Friburgo RJ

O edital do concurso pú-
blico de Nova Friburgo traz 
uma oferta de mais de 1,7 
mil vagas em cargos de to-
dos os níveis de escolarida-
de. As oportunidades são 

diversas, em várias áreas.

Veja prazo de inscrições 
de Nova Friburgo RJ

O prazo para se inscrever 
e participar do concurso 
Nova Friburgo RJ será aber-
to às 16h do dia 12 de se-
tembro e ficará disponível 
até as 16h do dia 16 de ou-
tubro, pelo site do Instituto 
Consulplan.
Para concorrer será preciso 
preencher o formulário de 
inscrição com todos os da-
dos. Em seguida, imprimir 
o boleto bancário e quitar 
a taxa, cujos valores são:

•R$90 para os cargos de ní-
vel superior;
•R$70 para os cargos de ní-
vel médio e médio normal/
técnico; e
•R$60 para os cargos de ní-
vel fundamental completo 
e incompleto.
O valor da taxa poderá ser 
pago até o dia 17 de outu-
bro. Inscritos no Cadastro 
Único para Programas So-
ciais do Governo Federal 
(CadÚnico) poderão solici-
tar a isenção, entre os dias 
12 e 14 de setembro.
O prazo de validade do 
concurso de Nova Friburgo 
RJ será de dois anos, con-
tado a partir da homologa-

ção do resultado final e po-
dendo ser prorrogado uma 

vez pelo mesmo período.
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

CASAS E APARTAMENTOS EM TODA
BAIXADA E RIO DE JANEIRO!

(21) 97302-2264PARCELAS À PARTIR DE R$ 450,00

AGORA FICOU MAIS FÁCIL SAIR DO ALUGUEL 



Marilyn, por trás do espelhoAmok Teatro apresenta 
"Furacão" com ingressos 

grátis, em Arenas Carioca da 
Zona Norte e Museu da Maré

SERVIÇO
Duração: 70 minutos
Classificação: 12 anos
Dia 8 de setembro, sexta-
-feira
Local: Arena Carioca Fer-
nando Torres
Rua Bernardino de Andra-
de, 200, Madureira, Rio 
de Janeiro
Apresentação do espetá-
culo FURACÃO, às 18h.
Com debate após a apre-
sentação.
Informações: 21 3496-
0372
Programação gratuita.
Dia 10 de setembro, do-
mingo
Local: Arena Carioca Dicró
Rua Flora Lôbo, s/nº, Pe-
nha Circular - Parque Ari 
Barroso - Rio de Janeiro

Apresentação do espetá-
culo FURACÃO, às 18h
Oficina “Treinamento Im-
provisação”, das 13h as 17h.
Inscrições para oficina pe-
las mídias sociais @amok-
teatro
Informações: 21 3486-
7643
Programação gratuita.
Dia 11 de setembro, se-
gunda-feira
Local: Museu da Maré
Av. Guilherme Maxwel, 
26, Maré, Rio de Janeiro
Apresentação do espetá-
culo FURACÃO, às 19h.
Com debate após a apre-
sentação.
Informações: 21 3868-
6748
Programação gratuita.

O espetáculo, 
que revisita a 
vida de Ma-
rilyn Monroe 
(1926-1962), 
reestreia no 

Casa de Cultura Laura Alvim, 
em Ipanema dia 06 de janei-
ro, após três temporadas de 
sucesso de público e críticas 
(Sesc Tijuca, Teatro das Ar-
tes e Casa de Cultural Laura 
Alvim) e que acaba de rece-
ber o Prêmio Cenym 2022 de 
MELHOR MONÓLOGO E ME-
LHOR TEXTO ORIGINAL.

Através da história da míti-
ca estrela do cinema, a peça 
convida a uma reflexão sobre 
a solidão e sua cada vez maior 
presença na vida da popula-
ção mundial nos dias de hoje.
O espetáculo “Marilyn, por 
trás do espelho”, solo da atriz 
Anna Sant Ána, tem direção 
de Ana Isabel Augusto, ence-
nadora portuguesa com mais 
de 25 anos de experiência, 
diretora-fundadora do grupo 
de teatro do ISCTE-IUL, de 
Lisboa, em atividade há mais 
de 20 anos. Ana Isabel veio 

ao Brasil especialmente para 
dirigir a montagem.
Através da história de Ma-
rilyn Monroe, estrela mun-
dial do cinema e mulher-í-
cone do século XX, a peça 
convida a uma reflexão 
sobre solidão e depressão, 
temas atuais e urgentes no 
mundo contemporâneo, es-
pecialmente com o advento 
da pandemia mundial. “Ma-
rilyn, por trás do espelho” 
investiga uma Marilyn me-
nos conhecida, para além do 
glamour que a eternizou. A 

mulher por trás do espelho, 
com que muitas mulheres – 
e por que não homens – se 
identificam. Os medos, a so-
lidão, o desejo de ser mãe, 
a luta pelo reconhecimento 
na carreira, o abandono, os 
relacionamentos abusivos, 
a baixa autoestima, temas 
universais que se conectam 
com o público. O trabalho foi 
concebido a partir de longa 
pesquisa de Anna Sant’Ana 
em livros, filmes e repor-
tagens sobre a vida de Ma-
rilyn, iniciada em 2010.

Espetáculo de dança contemporânea 
para crianças estreia no SESC Tijuca

Furacão" é uma cria-
ção do Amok Teatro 
baseada na obra ho-
mônima do premia-

do escritor francês Laurent 
Gaudé. Ao apresentar per-
sonagens da comunidade 
negra dos bairros pobres 
de Nova Orleans diante da 
violência do furacão Katri-
na, que devastou o sul dos 
Estados Unidos, em 2005, 
a obra de Gaudé mergulha 
nos corações e mentes dos 
sobreviventes do Katrina. 
Com um discurso arreba-
tador, marcado tanto pela 
tragédia clássica como pela 
música popular do sul dos 
EUA, a narrativa do espetá-
culo alcança questões com-
plexas no que diz respeito 
à ética, revelando que os 
mais pobres foram os úni-
cos a ficarem para trás 
depois do alerta de tem-
pestade. Dirigido por Ana 
Teixeira e Stephane Brodt, 
que também assinam a 
adaptação do texto de 
Laurent Gaudé, um elen-
co composto pelas atrizes 
Sirlea Aleixo e Taty Aleixo, 
e pelos músicos Anderson 
Ribeiro e Rudá Brauns.
O espetáculo coloca em 
cena uma poderosa per-
sonagem feminina – uma 
espécie de griot americana 
– trazendo um tema urgen-
te: a situação dos excluí-
dos diante das catástrofes 
climáticas que devastam 
o planeta. No coração da 
tempestade, Joséphine 
Linc Steelson, “uma velha 
negra de quase cem anos” 
enfrenta a fúria da natu-
reza. Uma mulher marca-
da pela segregação racial. 
Uma voz que ecoa como 
um grito na cidade inunda-
da e abandonada à própria 
sorte. O espetáculo segue 
a trajetória desta mulher 

cuja história poderia ser 
também a história de tan-
tas mulheres brasileiras.
Com uma linguagem cê-
nica híbrida, o "Furacão" 
apoia-se tanto no teatro 
como na música para ins-
taurar a cena ritual e ceri-
monial – que caracteriza os 
trabalhos do Amok – onde 
contemporaneidade e an-
cestralidade dialogam para 
trazer uma África em diás-
pora: a comunidade negra 
do Sul dos EUA. Transitan-
do entre a palavra e o can-
to, a música tem um enor-
me destaque na narrativa. 
A riquíssima cultura mu-
sical negra estadunidense 
(em particular, o blues) é a 
referência para uma trilha 
musical, mesclando dife-
rentes instrumentos, sem 
perder de vista a sua fun-
ção dramatúrgica.
"Furacão" fala sobre o Ka-
trina, sobre suas vítimas e 
sobre os que sobreviveram, 
mas fala sobretudo sobre o 
peso da desigualdade em 
momentos de tragédia. 
Uma narrativa que mistura 
a gravidade do trágico com 
a doçura da fábula, para 
exaltar a beleza comoven-
te daqueles que, apesar de 
tudo, permanecem de pé.
As apresentações na Are-
na Carioca Fernando Tor-
res, Arena Carioca Dicró e 
Museu da Maré serão nos 
dias 8, 10 e 11 de setem-
bro, respectivamente. A 
programação gratuita con-
ta ainda com debates após 
o espetáculo e oficina de 
treinamento improvisação.
"Furacão" foi realizado 
através do Programa de 
Fomento à Cultura Cario-
ca - FOCA II da Prefeitura 
da Cidade do Rio de Ja-
neiro e da Secretaria Mu-
nicipal de Cultura.

DATAS: 09 E 10 de SETEMBRO 
(Sáb e Dom)
ONDE:  TEATRO FIRJAN SESI 
CAXIAS
HORÁRIOS: Sábado às 20h e 
Domingo às 19h
BILHETERIA: (21) 3672-8341
Rua Artur Neiva, 100, Duque 
de Caxias – Rio de Janeiro
INGRESSOS: 30,00 (inteira) e 
15,00 (meia)
VENDAS: https://bileto.sym-
pla.com.br/event/85979?utm_
source=site-symplabileto-pro-
duction&utm_medium=we-
bapp_share&utm_campaign=-
webapp_share_event_85979
CLASSIFICAÇÃO INDICATIVA: 
14 anos
DURAÇÃO: 90 min
CAPACIDAE: 198 lugares

Serviço

De 9 de setembro 
a 15 de outubro, 
o Teatro I do Sesc 
Tijuca recebe a 

temporada de estreia do 
espetáculo infantojuvenil 
"Casa Caracol", com sessões 
sempre aos sábados e do-
mingos, às 16h. A direção é 
assinada por Renato Linha-
res, enquanto a cocriação e 
interpretação ficam a cargo 
de Camila Moura, Thiago Ca-
tarino e Tuany Nascimento.
“Casa Caracol” surge das elu-
cubrações formadas ao se 
observar a fascinante vida 
do Caracol, seu modo par-
ticular de viver com a casa 
nas costas, a lentidão de seus 
deslocamentos, seu delicado 
rastejar. Dono de um corpo 
elástico, formado por milha-
res de dentes, o caracol vive 
na terra e por ela desliza. O 
Caracol não possui pés e por 
isso anda sobre a barriga, 
deixando um rastro brilhoso 
por onde passa. Essas são 
algumas das sensações pro-
postas pela encenação.
"Quando nasce o Caracol, 
sua concha é frágil; entretan-
to, com o passar do tempo, 
torna-se resistente e passa a 
ser sua própria casa. Seria o 
corpo humano nossa primei-
ra casa? Não somos nós, tam-
bém, capazes de nos retrair e 
encontrar proteção debaixo 
da pele?", indaga o diretor e 
criador Renato Linhares.

Deslizar pelas paredes, dei-
xar rastros na superfície do 
mundo, elogiar o tempo de 
uma longa e lenta travessia, 
carregar o lugar onde mora-
mos, morar sempre onde se 
está, são manifestações do 
espetáculo "Casa Caracol", 
uma peça em movimento, 
uma casa que anda. 
Em "Casa Caracol" a dança 
é feita de fenômenos desli-
zantes, corpos acrobáticos 
e flutuantes. Caminhar so-
bre tijolos, escorregar sobre 
uma grande tela, mergulhar 
a cabeça em um pequeno 
aquário ou dentro de um 
balão, fazem desta casa um 
lugar para se experimentar. 
A poética fundamental do 

trabalho surge do binômio 
'corpo-espaço' na infância, e 
sua relação com o 'corpo-ca-
sa' do pequeno Caracol.  O 
imaginário é a máquina de 
ligação entre criança e reali-
dade. Nessa máquina tudo é 
passível de transformação, do 
'faz de conta'. É nesse espaço 
entre o real e a fantasia que o 
espetáculo se desenrola. 
"Casa Caracol" é uma rea-

lização da Trestada Produ-
ções, com direção de pro-
dução de Fernanda Avellar 
e Marina Gadelha, figurinos 
de Raquel Theo, desenho 
de luz de Tainã Miranda, 
cenografia do Estúdio Chão 
e Julia Deccache, e efeitos 
especiais de Gabriel Klabin. 
A direção musical e trilha so-
nora original é assinada por 
Ricardo Dias Gomes.

Temporada: 09 de setembro a 
15 de outubro,
Dia/ Hora: sábados e domin-
gos às 16h.
Ingresso: R$ 2 (habilitados 
Sesc), R$ 5 (meia-entrada) e 

R$ 10 (inteira)
Local: Teatro I – Sesc Tijuca 
Endereço: Rua Barão de Mes-
quita, 539 – Tijuca
Classificação: livre
Duração: 50 minutos

SERVIÇO
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Paquetá é convocado 
para a CPI da 

Manipulação do 
Futebol e será obrigado 
a prestar depoimento

Basquete: o Brasil 
ainda pode conquistar 

vaga para os Jogos 
Olímpicos de Paris

As Eliminató-
rias Sul-Ame-
ricanas para 
a Copa do 
Mundo 2026 
começam na 

próxima quinta-feira (7). O 
torneio classificatório vai 
marcar o início do trabalho 
de Fernando Diniz no co-
mando da Seleção Brasileira 
como técnico interino.
O primeiro jogo do Brasil 
será na sexta-feira (8) contra 
a Bolívia, às 21h45, no Está-
dio Mangueirão, em Belém.
A venda de ingressos online 
já foi iniciada e os valores 

variam entre R$ 100 (meia-
-entrada) e R$ 1600 em um 
dos camarotes. É possível 
comprar no site oficial da 
Confederação Brasileira de 
Futebol, que limitou a venda 
a três ingressos por CPF. 
O duelo seguinte será no 
dia 12 de setembro contra o 
Peru, às 23h (de Brasília), no 
Estádio Nacional de Lima, na 
capital peruana.
Ainda existe a dúvida se 
Neymar, recém-contratado 
pelo Al-Hilal, estará entre os 
titulares nos dois confrontos 
das Eliminatórias. O atacan-
te acaba de se recuperar de 

duas lesões na coxa esquer-
da, mas ainda não estreou 
pelo clube saudita.
Saiba onde assistir aos jogos 
do Brasil nas Eliminatórias 
Sul-Americanas
As partidas entre Brasil x Bo-
lívia e Peru x Brasil vão ser 
transmitidas nos seguintes 
canais:

Transmissão: TV Globo e 
SporTV

Veja os jogos das primeiras 
rodadas das Eliminatórias 

Sul-Americanas

1ª rodada
7/9 – Paraguai x Peru, 19h30
7/9 – Colômbia x Venezuela, 
20h
7/9 – Argentina x Equador, 
21h
8/9 – Uruguai x Chile, 20h
8/9 – Brasil x Bolívia, 21h45
2ª rodada
12/9 – Bolívia x Argentina, 
17h
12/9 – Equador x  Uruguai, 
18h
12/9 – Venezuela x Paraguai, 
19h
12/9 – Chile x Colômbia, 
22h30
12/9 – Peru x Brasil, 23h

Denúncias e lesões acendem “alerta” na 
CBF para futuras escalações, diz fonte

Seleção Brasileira: datas, horários e onde 
assistir aos jogos das Eliminatórias

Com a derrota 
contra a Letônia, 
o Brasil se des-
pediu da Copa 

do Mundo de Basquete 
e perdeu a chance de 
garantir classificação an-
tecipada para os Jogos 
Olímpicos de Paris. No 
entanto, a Seleção Bra-
sileira ainda pode parti-
cipar da modalidade nas 
Olimpíadas. Para isso, a 
equipe treinada por Gus-
tavo de Conti precisará 
terminar o Pré-Olímpico 
do ano que vem entre as 
quatro melhores.
O torneio classificatório 
para as Olimpíadas ainda 
não tem data e local con-
firmados. Além do Bra-
sil, estão garantidos na 
competição Egito, Por-
to Rico, Nova Zelândia, 
Espanha, Motenegro, 
República Dominicana, 
Grécia, Geórgia, Finlân-
dia, Líbano, Filipinas, 
México, Angola, Costa do 
Marfim, Camarões, Bah-

amas, Bahrein, Polônia 
e Croácia. Outras quatro 
seleções se juntarão à 
disputa do Pré-Olímpico.
Ao todo, 12 países parti-
ciparão do basquete nos 
Jogos Olímpicos. Seis deles 
estão definidos: França, 
Sudão do Sul, Estados Uni-
dos, Canadá, Japão e Aus-
trália. Enquanto o primeiro 
está garantido por sediar o 
torneio, os outros se classi-
ficaram por ter os melho-
res desempenhos de seus 
respectivos continentes na 
Copa do Mundo. 
Mesmo desclassificada na 
fase de grupos da Copa, a 
Seleção Brasileira poderia 
ter conseguido vaga nas 
Olimpíadas. Para isso, o 
Canadá precisava ter per-
dido para a Espanha, o 
que tornaria a campanha 
do Brasil a segunda me-
lhor das Américas, mas 
isso não aconteceu. Os 
canadenses venceram os 
espanhóis por um aperta-
do 88 a 85 no domingo (3).

Brasil encara Bolívia, em Belém, e Peru, em Lima, nas primeiras rodadas rumo 
à Copa do Mundo de 2026

Duelo contra a Bolívia será a estreia de Fernando Diniz no comando da Seleção

Rodrigo Ferreira/CBF

A Confederação Bra-
sileira de Futebol 
está com “alerta li-
gado”, após denún-

cias e uma lesão que levaram 
à desconvocação de Antony, 
Lucas Paquetá, Vini Jr. e Ben-
to da lista original pensada 
pelo técnico Fernando Diniz 
na Seleção Brasileira de Fute-
bol Masculino.
Uma fonte confirmou à CNN 
que, internamente, que a 
escolha dos atletas que re-
presentam a Seleção Brasi-
leira deve ser feita com mais 
cuidado para evitar a troca 
de atletas por polêmicas e 
acusações que possam trazer 
prejuízo à imagem da CBF ou 
por casos potenciais de le-
sões. Paquetá, por exemplo, 
foi desconvocado momentos 
antes do anúncio do elenco, 
por isso o momento seria de 
mais “cuidado e atenção”. 
A fonte pondera que, em 
caso de lesões, elas são im-
previsíveis, mas podem ser 
contornadas. “Neymar Jr é o 
melhor exemplo. Ele estava 
lesionado, era dúvida, mas 
agora podemos contar com 
ele”, explica.
A Seleção tem, pela frente, 
dois jogos das Eliminatórias 
da Copa do Mundo 2026. 
O primeiro jogo é contra a 

Bolívia, na sexta-feira (8), às 
21h45, no Mangueirão.
Da lista original, com 38 no-
mes, quatro foram alterados 
nos últimos dias. Veja quais:

Antony

Antony é acusado por agres-
são à ex-namorada, a DJ Ga-
briella Cavallin. O jogador, 
por meio de sua defesa, nega 
as acusações. Fotos, áudios e 
mensagens foram divulgadas 
em uma reportagem do Por-
tal UOL.
O jogador sequer viajou a 
Belém, onde a Seleção está 
concentrada. Ele foi substi-
tuído por Gabriel Jesus, do 
Arsenal.

Lucas Paquetá

O meia do West Ham foi acu-
sado de participar de um su-
posto esquema de apostas, 
na Inglaterra. A denúncia é 
investigada pela Federação 
Inglesa de Futebol e foi divul-
gada na imprensa internacio-
nal no mesmo dia do anúncio 
da Seleção Brasileira. Por 
isso, Paquetá foi desconvo-
cado às pressas.
Diniz não revelou quem foi o 
substituto direto de Paquetá 
na Seleção Brasileira.

Vini Jr.

O atleta do Real Madrid se 
machucou no jogo contra o 
Celta de Vigo. Foi constatada 

uma lesão na coxa direita. Ele 
foi cortado da Seleção no dia 
29 de agosto.
A previsão de recuperação, 
segundo o time espanhol, é 
de seis semanas. Raphinha, 
do Barcelona, entrou na vaga 
de Vini Jr.

Bento

O goleiro do Athletico-PR foi 
escolhido pela boa atuação 
na temporada. Porém, sen-
tiu dores durante um treino 
do Furacão e, por uma lesão 
na coxa direita, ficou fora do 
time de Diniz.
Ele foi substituído por Lucas 
Perri, goleiro do Botafogo. 
Esta foi a primeira escalação 
de Perri para a Seleção.

Por Jairo Nascimento 
Foto: Lucas Bayer/Jogada10

A Câmara dos De-
putados apro-
vou, na última 
segunda-feira 

(4), a convocação do meia 
Lucas Paquetá, do West 
Ham, para a CPIFUTE, a 
CPI da Manipulação de 
Resultados no Futebol.
O jogador já havia sido 
convidado para prestar 
esclarecimentos, mas não 
respondeu aos contatos.
Com isso, o deputado 
Felipe Carreras (PSB/PE) 
fez um requerimento 
de convocação, que foi 
aprovado na noite da úl-
tima segunda.
Agora, Paquetá agora 
está obrigado a prestar 
depoimento à CPI.
Caso não o faça, o jogador 
pode ser alvo de condução 
coercitiva, sendo levado por 
força policial à Comissão.
A Câmara, porém, permi-

tirá que o meio-campis-
ta participe por meio de 
videoconferência, já que 
ele reside em Londres 
e vem atuando regular-
mente pelos Hammers.
Paquetá vem sendo in-
vestigado por suposta 
participação em esque-
mas ilegais de apostas 
envolvendo três cartões 
amarelos que ele levou 
em partidas da Premier 
Além dele, o atacante Luiz 
Henrique, do Betis, tam-
bém foi convidado pela 
Câmara dos Deputados a 
prestar esclarecimentos 
à CPI, exatamente pelos 
mesmos motivos.
Luiz Henrique, porém, 
respondeu aos contatos e 
deve prestar depoimento 
ainda nesta semana. Por 
tanto, não houve necessi-
dade de transformar seu 
convite em convocação.

Lucas Paquetá comemora após marcar para o West Ham sobre o 
Chelsea

Nigel French/Sportsphoto/Allstar via Getty Images


